
ASSEMBLEIA EXTRAORDINÁRIA 1 

Ata nº. 011/2014 2 

Aos quatro dias do mês de junho de dois mil e quatorze, às quatorze horas, reuniram-se 3 

para Assembleia Extraordinária do Conselho Municipal do Idoso – COMUI, na sede da 4 

SMA, sito Rua Siqueira Campos, 155 – 14º andar – Centro de Porto Alegre, sob 5 

coordenação da Sra. Iara Lopes. SRA. IARA LOPES – UMAPA: Bom, pessoal, vamos 6 

iniciando. Então, sobrou para mim a minha bronca mesmo, na condição de Presidente da 7 

Comissão Eleitoral.  Hoje, no final da manhã, a Dilce chegou a fazer uma intervenção 8 

aqui que a gente deveria fazer a eleição em outro dia, com pauta específica. E eu vi, 9 

passou ali, as pessoas que estavam na volta ali concordaram com essa proposição. Eu 10 

estou a uma semana bem preocupada com isso em função da demora da indicação dos 11 

conselheiros governamentais. E ontem à tarde que a gente conseguiu pegar essa 12 

listagem, eu acho que é a Cultura, a Eliane, a SMED, a SME, a Governança, o Rafael 13 

está assumindo agora. Eu acho que por falta de conhecimento deste pessoal que está 14 

chegando agora, eu também sou simpática a esta ideia da gente fazer no dia em que 15 

vocês vão assumir, acharem adequado, pode fazer na terça-feira, como sempre foram as 16 

reuniões do COMUI. Então, eu gostaria de ouvir se a Dilce mantém essa posição. Eu 17 

gostaria de quem for se manifestar que fale no microfone, que tem o Sandro secretariado 18 

a reunião, taquigrafando, para ficar bem claro aí e não ter ruídos entre uma fala e outra. 19 

Acho que começamos pela Dilce. Acho que também cabe aqui uma rápida apresentação 20 

de cada um, porque a maioria não se conhece. SRA. DILCIOMAR GILMAR RODRIGUES 21 

TEIXEIRA - ANAPPS: Boa tarde a todos e a todas. Todo mundo me conhece por Dilce, 22 

por ser um nome diferente e estranho. Represento a ANAPIS, é uma entidade da qual eu 23 

me orgulho muito de pertencer, reunindo aposentados, pensionistas em nível nacional. A 24 

minha colocação de hoje pela manhã, Iara, eu quero deixar bem claro seguinte: é que 25 

algumas pessoas chegaram e disseram que não poderiam estar na parte da tarde. Então, 26 

o meu questionamento foi nesse sentido, de que nós não poderíamos talvez ter todas as 27 

presenças; mas se nós tivermos todas as presenças, eu não vejo impedimento nenhum 28 

para que se cumpra o que foi colocado na mensagem que todo nós recebemos nas 29 

nossas casas. Se estivermos todos aqui. Agora, não sei pela listagem se todos estão. E 30 

faço uma colocação para passar adiante, acho que nós não devemos esperar tanto 31 

tempo, porque a partir de agora o Conselho é responsabilidade de cada um nós e ele 32 

está acéfalo a aproximadamente 15 dias, desde o dia 15, porque a comissão de transição 33 

está fazendo a transição, mas não pode tomar atitude nenhuma. Então, eu acho que 34 

temos a partir de agora acelerar o processo de tomarmos realmente a posse através da 35 

eleição. SRA. JULIANA CRUCIUS – Sociedade Espírita Maria de Nazaré: Eu 36 

represento a Sociedade Espírita Maria de Nazaré. SRA. MARLI ARAÚJO SILVA – 37 

AFINCO – Filhos Nascido do Coração Eixo Baltazar: Eu represento a AFINCO, Filhos 38 

Nascidos do Coração. SRA. OLINDA CAMARGO DA SILVA – Lar da Amizade: Eu 39 

represento o Lar da Amizade. SRA. LORENA MITTER – Associação da Maturidade 40 

Chão de Estrelas: Eu represento a entidade Chão de Estrelas. Eu também acho que o 41 

que a Dilce falou procede, porque nós não podemos ter uma entidade que esteja fazia, 42 

porque onde o idoso vai se dirigir quando tiver os problemas que busca solução? SRA. 43 

LIANE DOS SANTOS – SMC: Eu represento a Secretaria da Cultura. SR. LEO 44 

FERNANDO PRONDZYNSKI – Grupo da Longevidade Viva a Vida: Eu estou 45 

representando o Grupo Viva a Vida. SRA. LUCIA HELENA BASTOS MAGIO – 46 

Associação dos Ferroviários Sul-Rio-Grandenses: Eu represento a Associação dos 47 

Ferroviários Sul-Rio-Grandenses. SR NILO PIRES – Grupo Nossa Senhora de Fátima 48 
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Terceira Idade: Oi, eu represento o Grupo Nossa Senhora de Fátima terceira idade. SR. 49 

RAFAEL PAGANINI – Secretaria de Governança: Boa tarde. Eu represento a Secretaria 50 

de Governança. A SRA. GENECI TEREZINHA DOS SANTOS DE SOUZA – Amparo 51 

Santa cruz: Boa tarde a todos. Eu represento o Amparo Santa Cruz. SR. PAULO 52 

SÉRGIO LEITE BECCON – SPAAN – Sociedade Porto Alegrense de Auxílio aos 53 

Necessitados: Boa tarde. Eu represento a SPAAN. SR SINVAL FEIJÓ - Secretaria de 54 

Governança: Boa tarde. Eu também represento a Secretaria de Governança Local. SR. 55 

ÂNGELO JOSÉ GONÇALVES BOS – Instituto de Geriatria e Gerontologia da 56 

PUC/RS: Eu represento o Instituto de Geriatria e Gerontologia. Realmente, eu não tenho 57 

posição firmada a respeito de fazer a votação hoje ou não. Eu gostaria de estar mais 58 

claro isso, o que representa. Na realidade, nós poucos nos conhecemos. Eu fico 59 

preocupado, na realidade, até mesmo em quem votar e quais são as propostas, o que 60 

existe por aí. Eu acho que a gente gostaria de estar discutindo isso, até mesmo a 61 

estrutura que vai ser este nosso Conselho. E é uma coisa bastante séria, nós temos que 62 

pensar bem no que nós vamos estar construindo, e como nós vamos agir, e como nós 63 

vamos trabalhar. Eu acho que isso não está bem claro na minha cabeça, eu acho que 64 

não está claro na cabeça de muita gente, até mesmo porque muito poucas pessoas se 65 

manifestam. SR. ADÃO ALCIDES ZANANDREA – ACELB – Associação de Cegos 66 

Louis Braille: Eu represento a Associação de Cegos Luiz Braile, mantenedora da Casa 67 

Lar do Cego Idoso. Eu vejo que tem projetos e tem entidades que estariam precisando de 68 

uma rearticulação nesses projetos. Disseram na terça-feira reunião, aí se pode 69 

estabelecer como reuniões ordinárias, mas até lá, se possível, eu acho que seria 70 

importante definir quem vai coordenar, estabelecer os critérios. Eu vou pela maioria, não 71 

tenho também uma opinião exata. SRA. TATIANA DE NARDI CARVALHO – SMS: Sou 72 

psicóloga, servidora pública, representante da Secretaria Municipal de Saúde. SR. JOSÉ 73 

PAULO GIACOMONI – SME: Sou professor de educação física e estou representando a 74 

Secretaria Municipal de Esporte, Recreação e Lazer – SME. Quanto à posição, vou 75 

esperar um pouco para ficar um pouco mais acalorado, para a gente se manifestar. SR. 76 

SÍLVIO JURAMAR LEAL – Direitos Humanos/Secretaria Adjunta do Idoso: Eu 77 

represento aqui a Secretaria de Direitos Humanos/Secretaria Adjunta do Idoso. SRA. 78 

NEDLI VALMÓRBIDA – SMED: Eu represento a SMED. SRA. MARIA DA GRAÇA 79 

FURTADO – FASC: Represento a FASC. SRA. IARA MARIA DOS SANTOS LOPES – 80 

UAMPA: Pessoal, eu quero fazer um encaminhamento também, chegou ontem para nós 81 

uma informação de que ontem teria tido reunião, chamada pelo Secretário André Canal, 82 

na Secretaria Adjunta do Idoso, com pauta específica para tratar da eleição do dia de 83 

hoje. Segundo as informações que chegaram para nós a reunião foi aberta, de cara ele 84 

pedindo voto para a Dilce. Não sei se a Dilce é candidata, não sei se tem outra chapa 85 

aqui. Então, isso nos causa estranheza, porque justamente a Secretaria a qual o 86 

Conselho é vinculado, que é a Governança, os conselheiros não foram chamados, né. 87 

Então, eu acho que a sociedade civil tem que se articular, que se organizar, que se 88 

mobilizar, chamarmos uma reunião do Fórum, né, para saber se é posição do Governo. 89 

Bom se é posição do Governo nós estamos bancando os bobos aqui, porque hoje de 90 

manhã a gente viu uma bela reunião, a casa lotada, tiveram que puxar cadeira de todas 91 

as outras salas aqui. A fala da Maria Elena, maravilhosa, retratou bem o que foi o nosso 92 

trabalho. Quando eu digo “nosso” são todos nós que estamos saindo e os que vão 93 

continuar. Aplausos de pé é maravilhoso. Vem uma fala do Secretário Adjunto de 94 

Governança ratificando tudo isso, do Prefeito mais ainda. Então, na fala é uma coisa e na 95 

prática é outra? A atitude é outra? Então, eu acho isso extremamente sério, mas não me 96 

surpreende, porque em outra ocasião foi um ofício dessa própria Secretaria para o 97 

COMUI pedindo a indicação, que era, na verdade, pedindo a indicação de alguém do 98 
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Conselho, de um conselheiro para compor um GT do Idoso, mas veio a pessoa que 99 

apresentou dizendo que o Secretário e ele queriam a fulana. Não, para aí, então, não 100 

manda, chama direto, não faz ninguém fazer papel de bobo. Então, eu acho 101 

extremamente sério e eu quero saber, eu acho que a sociedade civil tem que saber, 102 

depois de tudo que se viu hoje pela manhã, se é a posição do Governo. Se é a posição 103 

do Governo, ok, né, esquecemos tudo o que foi dito hoje pela manhã. Eu acho isso 104 

extremamente sério. SRA. DILCIOMAR GILMAR RODRIGUES TEIXEIRA - ANAPPS: Eu 105 

vou dizer para vocês uma coisa aqui, eu vou levantar, eu sou lá do interior e no interior a 106 

gente costuma falar de frente, e eu quero olhar a todos os senhores na minha fala. E é 107 

bom que ela fique gravada nos mínimos detalhes. Eu não sei se isso me alegra ou me 108 

deixa triste. Isso me surpreende enormemente, primeiro, porque eu não tenho cargo, não 109 

tenho pretensão a cargo nenhum. E todo mundo que me conhece sabe, eu estou 110 

aposentada há anos e falo voluntariado há anos sabidamente em Porto Alegre. Então, se 111 

houve essa reunião eu não tenho ligação com essa Secretaria de maneira nenhuma. 112 

Politicamente não pertenço a nenhum partido e não sou indicada por partido nenhum. Eu 113 

trabalho com todos e quem me conhece sabe que na minha comunidade vai PDT, PMDB, 114 

PTB, PRB, PP, todos partidos porque nós precisamos de todos e hoje existe uma 115 

miscelânea. Então, eu não represento cargo, não represento partido, não sou filiada a 116 

nada, falo isenta. Eu me surpreendo que o meu nome tenha sido citado. Sou candidata 117 

sim, desde o início, e muito gloriosamente até fui convidada pelo Sr. Beccon para 118 

participar da chapa dele. E me surpreende, Doutor, porque o Dr. Beccon me disse que o 119 

senhor era o vice dele. Então, como eu vou ser vice de uma coisa que eu não entendo? 120 

Eu acho que o senhor já entendeu bastante da nossa proposta aqui dentro. Eu agradeci 121 

ao Sr. Beccon. Estive conversando com o Sr. Adão, estive conversando com o senhor, e 122 

entre a nossa conversa veio o assunto se o senhor seria candidato, o senhor disse que 123 

sim, que tinha sido indicado e até se propôs a fazer parte da minha chapa. Foi delicado, 124 

extremamente delicado. Então, pessoas, eu acho que tem alguma coisa realmente 125 

nebulosa aqui, mas não da minha parte, eu fui transparente desde o início. Fui, sou 126 

candidata por um trabalho plural, aberto com as pequenas entidades que todas 127 

necessitam, respeitando o belíssimo trabalho das grandes, mas também chegando lá na 128 

ponta, que é onde eu convivo. Então, que seja aberta, que todos busquem seu espaço, 129 

que todos usem o Fundo. E disse hoje, para ti, Graça, estou surpresa com este grande 130 

movimento. Na época em que o COMUI não tinha dinheiro, quando a Dona Maria Elena 131 

foi eleita eu fui votar. Então, eu posso falar. Na época em que o COMUI não tinha, não 132 

tinha quase ninguém, e começou em vinte, e terminou em quatro ou cinco, porque não 133 

tinha o Fundo. Hoje o Fundo é importante, ele atrai como mel as moscas, porque facilita 134 

enormemente o trabalho. Eu vou captar, eu vou buscar, eu tenho credibilidade, eu tenho 135 

uma boa gestão, eu vou fazer um bom trabalho. Tu tens a tua tranquilidade, eu vou ficar 136 

muito feliz se interessa realmente aconteceu, mas eu vim como conselheira e é como 137 

conselheira que a ANAPPS está me apoiando. É uma entidade que todos que foram lá 138 

sabem, nós já fizemos um trabalho e nós estamos buscando nada e nem buscando e 139 

pensando em usar o Fundo, porque se trabalha com outra forma e de outra maneira, com 140 

outros objetivos, onde reúne toda sexta-feira 300, 400 idosos, e sexta-feira o Senador 141 

Paim está lá falando conosco das suas propostas em relação ao idoso, alocando 142 

conosco. Como se recebe PDT, PT, PRB, qualquer partido que queira entrar na 143 

ANAPPS, são bem-vindos, desde que tragam propostas para quem tem mais de 60 anos. 144 

Então, se houve isso, iara, eu sou capaz de sair daqui e agradecer à gentileza do 145 

Vereador Canal. Vereador? Então, o Secretário Canal. Eu vou agradecer à gentileza dele. 146 

Disse hoje, sou candidata, se eu ganhar ótimo, se eu não ganhar farei o mesmo trabalho, 147 

porque eu já faço sem nunca ter recebido nada do coui, sem nunca ter pedido nada, eu 148 
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trabalho muito com a sociedade civil. Eu ganhei tinta da Renner para pintar todas as 149 

casas que eu fiz, a Redemac me deu todo o material para reconstruir a minha sede, eu 150 

trabalho com grandes empresários. Nós ganhamos uma creche com a parceria público 151 

privada, uma creche modelo de empresa de engenharia. Então, é isso que nós vamos 152 

continuar fazendo. E foi isso que eu tive de compromisso com a minha ANAPPS, de 153 

continuar fazendo e ampliar lá na ponta. Se houve essa reunião de Governança eu 154 

dispenso ela, Iara. Se eu ganhar, ganho de cabeça erguida, se perder eu perco de 155 

cabeça erguida como toda vida aconteceu comigo. Torno a dizer, não sei se fico alegre 156 

ou fico triste, porque sempre que acontece alguma coisa, já diziam na minha terra, onde 157 

há fumaça tem fogo. É sinal de que havia muito interesse político, senão a política não 158 

estaria lá dentro. Muito cargo de gente política indicada para dentro do COMUI. Só pode 159 

ser isso, estão tão acostumados que dão continuidade. Eu não tenho partido, não tenho 160 

filiação com partido! E desafio alguém que me fale o contrário. Lamento profundamente 161 

que o meu nome esteja envolvido nisso, mas cada vez mais estou com mais vontade de 162 

ser candidata, porque é sinal de que estou incomodando alguém, como disse a Maria 163 

Elena aqui, não se atira pedra em cachorro morto, alguma coisa assim, ou cachorro 164 

doente, ou cachorro velho, cachorro caindo aos pedaços. Lamento, Iara, e acho que tu 165 

deves ir a fundo realmente disso e ver até que ponto o COMUI está envolvido 166 

partidariamente com partidos e cargos subsidiados de partidos. Muito obrigada! SR. 167 

ADÃO ALCIDES ZANANDREA – ACELB – Associação de Cegos Louis Braille: 168 

Realmente, no primeiro dia depois da eleição a Dilce me ligou, pediu se eu era candidato. 169 

Eu disse que por mim não sou candidato. Foi isso que eu disse, não seria candidato eu 170 

me lançando. Poderia participar se não tivesse candidato a vice ou até a presidente. 171 

Pensei, falando em casa com a minha esposa, em menos de um ano fiquei 90 dias no 172 

Instituto de Cardiologia, coloquei um marca-passo e 07 meses depois tive que tirar o 173 

aparelho. Aquilo saía R$ 50 mil pelo IPE, pelo PAMES e associação de funcionários. Tive 174 

que colocar outro que saiu R$ 90 mil com sincronizador. Então, falando com os médicos, 175 

eu disse que participo da Irmandade São Miguel e Alma, sou conselheiro estadual de 176 

saúde, vou a câmaras técnicas, participo no Conselho Estadual do Idoso, e ontem me 177 

pediram para participar, porque eu trabalhei 40 e poucos anos com emprego de cego, 178 

surdo, deficiente físico o SINE e na FADERGS. Aí me pediram para participar de uma 179 

comissão de estágio e concurso público para pessoa deficiente. Então, pensando que a 180 

mulher me protege muito, se eu assumir vou dar mais trabalho para ela. Não é por falta 181 

de vontade ou de experiência, de condições, porque eu cheguei no Santa Luzia um 182 

colono, com 29 anos, no ano de 1967, três meses depois fui Presidente do Grêmio 183 

Estudantil Santa Luzia. Fui para a ACERGS, convidaram-me para ser vice, entre 184 

presidente e vice fui durante 19 anos, na Fraternidade Crista de Pessoas com 185 

Deficiência. Fui coordenador no Estado, andando por todo Estado, que hoje sou 186 

conselheiro de saúde e dos diretos da pessoa deficiente, indicado pela entidade. E fui 08 187 

anos presidente da Associação de Cegos e Casa Lar do Cego Idoso. Quando eu saí o 188 

pessoa queria que eu concorresse de novo á reeleição. Eu não posso, aí eles queriam 189 

que fosse por deliberativo, aceitei. Qual a minha surpresa depois de 44 anos de trabalho? 190 

Podiam votar, tinha 11 candidatos, podia votar em 06, eu só não tive um voto anulado e 191 

um voto útil que não votou em mim, avaliando-me depois, em uma avaliação dessas, 192 

fiquei satisfeito. Eu disse que não vou mais querer cargo de presidir, mas por enquanto 193 

vou aguardar para colaborar. Ganhe quem ganhar pode contar comigo com 194 

transparência. Eu acho que s pessoas idosas merecem respeito, que nós buscamos o 195 

Fundo, mas onde está o recurso que vem do Governo Federal? Na época, no COMUI, 196 

trouxeram que o Governo Federal tem ainda aquelas matas da antiga LBA de R$ 90,00 197 

de R$ 60,00. Nós vamos ter que pesquisar para ver a transparência. E atendimento ao 198 
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Governo Estadual, não repassa recurso. E o Município de Porto Alegre há um ano era R$ 199 

400 mil para fazer metas, programas de convivência. Então, nós temos que ter 200 

transparência, porque para mim é importante o recurso diferente Fundo. Nós na Casa Lar 201 

este ano ganhamos R$ 1 milhão, está o dinheiro ali depositado, porque entramos com o 202 

projeto. O que o Conselho tem de compromisso? Preparar todas as entidades para 203 

capacitar para que montem os projetos, tenham capacitação para mais gente usufruir. 204 

Quem tem mais competência, mais capacidade, para ser contemplado, mas que isso 205 

passe para todos. Tá? Até esses dias, quando estava lá: “Aquele de chapeuzinho está 206 

fazendo boca de urna”. Aí veio alguém me falar, eu disse: “Não estou pedindo voto para 207 

ninguém”. Felizmente, fiz 70 votos, aí o meu interesse era de ter ficado suplente, para 208 

não ter muito compromisso e estar presente. Então, desculpa, porque eu pego o caneco 209 

e falo um pouco demais. SR. ÂNGELO JOSÉ GONÇALVES BOS – Instituto de 210 

Geriatria e Gerontologia da PUC/RS: Boa tarde. Bom, eu não gosto que usem a minha 211 

palavra de maneira que eu não usei, eu só fiquei um pouquinho preocupado com toda 212 

essa mobilização política que está havendo, não necessariamente partidária, mas está 213 

havendo uma mobilização política, o que me faz preocupado do que está por trás disso 214 

tudo que não está sendo falado. Não é? Eu fui convidado pelo Paulo Beccon, que vai 215 

falar daqui a pouco, para ser vice-presidente dele. Nós estivemos reunidos em termos de 216 

ter uma proposta, inclusive, de trabalho, que ele vai falar mais adiante. E nesse sentido 217 

que eu falei dessa questão. Eu queria aproveitar a oportunidade e convidar vocês todos, 218 

agendarem para o dia 26/06, vai ter a apresentação de uma tese de doutorado de uma 219 

aluna minha, às 11 horas, no Instituto de Geriatria. Ela vai falar de um grupo de pessoas 220 

que a gente não conhece, são pessoas que estão em uma lista de espera para instituição 221 

de longa permanência. Gente, vale a pena assistir. Também gostaria de aproveitar e 222 

comentar com vocês o meu interesse em divulgar uma pesquisa que fizemos no Instituto 223 

de Geriatria com diversos idosos do Rio Grande do Sul inteiro, a respeito de como eles 224 

encaram a cidade onde vivem. É uma pesquisa baseada no guia global para a Cidade 225 

Amiga do Idoso, que a Organização Mundial da Saúde fez e nós transformamos aquele 226 

guia em questionário e aplicamos, inclusive, eu estava apresentando em uma aula. E que 227 

traz como que o idos está vendo a questão do envelhecimento e como consegue estar 228 

caminhando, andando e fazendo as atividades. Eu até levantei ma pergunta para as 229 

pessoas que estavam lá, eu estava dando aulas para os alunos e perguntei a eles – qual 230 

a percentagem de idosos que votam? Vocês sabem quantos idosos votam? Vamos fazer 231 

uma enquete aqui, rapidinho. Tem dois tipos de idosos, tem o idoso até os 70 anos, que 232 

deve votar, é obrigado a votar, e acima dos 70 anos. Eu não vou torturar muito vocês, 233 

mas os idosos entre 60 e 69, 90% deles votam. Isso é mais do que a população 234 

brasileira, a população é em torno de 85% dos votos. E 55% dos idosos de 70 a 79 235 

votam. Então, mais da metade, diminui para 32 e até os 90 anos, ou mais anos, 16% 236 

deles votam. Realmente, fizemos uma análise, nós estamos terminando essa análise, 237 

vamos publicar agora em uma revista importante, brasileira, mostrou que essas pessoas, 238 

até mesmo quais são só fatores que levam eles a votarem. São realmente questões de 239 

saúde e dificuldade de mobilização.  Tem coisas interessantes e esses dados eu estou 240 

querendo mostrar a vocês. A gente vai mostrar em algumas reuniões para a gente 241 

também se apoderar disso e em cima das questões sempre poder estar discutindo. Eu 242 

passo a palavra para o Beccon. SR. PAULO SÉRGIO LEITE BECCON – SPAAN – 243 

Sociedade Porto Alegrense de Auxílio aos Necessitados: Eu tenho recebido essa 244 

missão, mas, primeiro, vou contar um pouquinho antes. Eu vim para Porto Alegre em 76, 245 

de Alegrete para o CPOR. Em 77 eu entrei na APAE de Porto Alegre e sou conselheiro 246 

até hoje. Eu fui cinco vezes presidente da APAE, cinco anos consecutivos. Como sou 247 

rotariano, em 2010, 2011, eu era presidente do Glória Tênis Clube, e se montou uma 248 
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chapa porque a SPAAN é uma obra de Rotary, pertence ao Rotary Internacional. Aí me 249 

indicaram para essa vice-presidente que estou hoje. Então, é uma missão de Rotary que 250 

eu estou desempenhando. Lá dentro da SPAAN, quando cheguei lá, nós tínhamos uma 251 

dificuldade imensa de conseguirmos mensalmente R$ 100 mil para as nossas despesas 252 

ordinárias e pagamento de pessoal. Nessa época que eu estava na APAE conheci um 253 

professor de educação física chamado Paulo Bertoletti, que morava em Passo Fundo. Eu 254 

me identifiquei muito com ele e da forma dele trabalhar. Aí convidei o Paulo para vir para 255 

Porto Alegre, para a APAE, e ele ficou lá e fez tudo isso que vocês sabem que a APAE 256 

tem, quem fez foi o Paulo Bertoletti. Quando eu não tinha assumido ainda na SPAAN o 257 

Paulo Bertoletti foi na minha casa e me disse: “Olha, botaram eu para correr da APAE”. 258 

Eu disse: “Caiu do céu, vem para a SPAAN”. Então, hoje virou o jogo. Talvez nós 259 

sejamos os que mais arrecadam via Conselho do Idoso. Por quê? É o trabalho do Paulo. 260 

É ele que se dedica, faz os projetos, corre atrás. Nesse ínterim, eu como segundo vice-261 

presidente... Claro, eu tenho as minhas funções lá dentro, sou chefe de uma série de 262 

coisas lá dentro. Aí o presidente me chamou e disse: “A SPAAN vai te colocar como 263 

representante no Conselho”. Missão é missão, vamos embora. Então, vamos para lá, e 264 

fomos eleitos conselheiros. Então, vamos tentar alguma coisa maior, aí eu conheci a 265 

Dilce e convidei ela, porque os outros eu também não conhecia. Aí ela disse que ia lançar 266 

uma chapa. Eu disse “muito obrigado” e fui para o Ângelo. Eu achei muito boas as 267 

colocações do Ângelo. Então, fizemos uma chapa, eu como presidente e o Ângelo como 268 

vice, porque nós nos identificamos muito nos nossos pensamentos. Então, eu não vejo 269 

demérito nenhum ou suspeita alguma de eu ter convidado a Dilce. Eu acho que não tem 270 

nada disso. Não ia dizer para ela: “Não se candidata, vem comigo!” Não, não vou fazer 271 

isso, vou procurar outro lado. (Manifestações fora do microfone). Foi muito gentil da tua 272 

parte. Então, é para que não paire no ar dúvidas quanto determinados posicionamentos 273 

que a gente tem. Se eu estou aqui e estou candidato é porque já venho com uma missão 274 

de Rotary para cumprir. Talvez pela minha bagagem, pelo meu conhecimento, por toda 275 

essa trilha que eu tenho até agora. Então, é por aí. Muito obrigado! SRA. MARIA DA 276 

GRAÇA FURTADO – FASC: Eu quero parabenizar vocês, porque vocês são 277 

representantes da sociedade civil de forma voluntária, que trabalham há anos com os 278 

idosos, todos vocês, que estão buscando levantar esta bandeira e uma um espaço, em 279 

mais um fórum em prol da população idosa de Porto Alegre. Vocês estão aqui 280 

gratuitamente por uma disponibilidade, porque acreditam na política de direitos que prevê 281 

a melhor qualidade de vida dos idosos da nossa Porto Alegre. Então, parabéns a vocês, 282 

porque nós do governo estamos aqui, mas estamos na nossa hora de trabalho, nós 283 

recebemos, nós somos funcionários, e vocês não, vocês estão aqui por livre e 284 

espontânea vontade, por um desejo, por acreditarem em uma política superimportante 285 

para a nossa população. Segundo, este é um momento completamente democrático e o 286 

que está acontecendo aqui é o que deveria acontecer mesmo. Quem gostaria de ser 287 

presidente, vice, aí começam as articulações, quem se conhece mais. Isso é natural de 288 

um processo democrático. Não há nenhum estranhamento. Iara, o que acontece dentro 289 

do governo cabe a nós. Tu podes ter certeza, e vocês podem ter certeza que 290 

independentemente do que nós governamentais conversamos ou não nos nossos fóruns, 291 

nós somos sim livres, nós somos conscientes e críticos, temos a nossa posição, sempre 292 

tivemos, cada um de nós aqui. Nós fazemos a nossa discussão sim, porque cabe a nós 293 

fazermos a nossa discussão internamente. Eu acho que é muito importante vocês 294 

pensarem, como disse o Prof. Ângelo, bom, como é a estrutura de um conselho, como 295 

funciona, o que até agora aconteceu, o que vai depender de vocês, a saída da casa de 296 

vocês até este conselho, uma, duas, três, cindo vezes da semana. Até agora o Conselho 297 

tem funcionado, minimamente, duas reuniões por mês, quinzenais, do Conselho Pleno, o 298 
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Conselho Pleno são todos que foram empossados, sociedade civil e governamental, onde 299 

é o momento de decisão, de votação, de decisão de resoluções do Conselho, onde os 300 

titulares votam, os suplentes podem estar presentes, é bom que estejam, só não têm 301 

direito a voto, mas estão lá para dar a sua opinião. É na terça-feira pela manhã, 302 

quinzenalmente. Esse era o momento de nos encontrarmos. Tínhamos duas comissões, 303 

também com encontros quinzenais, a Comissão de Análise de projetos, já aprovada, para 304 

análise de projetos apresentados pelas entidades inscritas no COMUI. Tem também 305 

tínhamos a Comissão de Inscrição de Entidades, que era a Melissa, o Sílvio e a Maria 306 

Elena. Então, tem que escolher quem vai fazer parte das comissões, porque deve ter 307 

entidades esperando a inscrição do Conselho. A Comissão de Projetos também se reúne 308 

de 15 em 15 dias, também tem que escolher um grupo para fazer parte. Faltava, porque 309 

a sociedade civil foi diminuindo muito, basicamente a Iara, a Maria Elena, a Zhélide, o 310 

Roberto, só quatro. A sociedade civil foi se afastando por mil motivos. Também é 311 

importante a reunião sistemática da diretoria, o presidente, vice-presidente, tem que se 312 

encontrar para organizar as reuniões do Pleno, enfim, isso é o mínimo que o Conselho 313 

tem que ter. E a Secretaria da Governança, a qual o Conselho está vinculado, tem sim 314 

que dar estrutura física, de material, de recursos humanos, para que este Conselho tenha 315 

condições de trabalho. Eu só queria dar esse depoimento no sentido de que o nós temos 316 

o direito e o dever também de termos o nosso espaço, espaço ponde nós temos um 317 

momento de organização. Agora, independente do que aconteça nós temos a nossa 318 

posição, somos livres, é um espaço democrático e vocês podem contar conosco sempre. 319 

O nosso papel enquanto governo é de apoio, é de orientação, é de debate sobre as 320 

nossas políticas, de apresentação do nosso trabalho. Nós temos que ter sim um espaço 321 

de apresentar o que a FASC faz, a transparência seria essa, como funciona a FASC, o 322 

que está faltando na assistência social para o idoso. E da mesma forma cada secretaria, 323 

esse espaço a gente vai ter e criar, eu sinto falta disso, de colocar a vocês como é, o que 324 

eu faço lá, como funcionam os serviços da FASC para idosos. E cada secretaria da 325 

mesma forma. O que a sociedade civil decidir em relação ao tempo, quando vai ser 326 

escolhido, primeiro tem que ver quem tem o desejo e disponibilidade. Formar chapas é 327 

um processo natural, a última eleição foi de chapas, é isso, cabe a vocês decidirem. Nós 328 

vamos estar acompanhando a decisão de vocês. SRA. IARA MARIA DOS SANTOS 329 

LOPES – UAMPA: É legítimo, cada um de vocês conselheiros da sociedade civil que 330 

foram eleitos, é legítimo pleitear, formar uma chapa, participar. Eu só não acho justo o 331 

governo ter uma atitude aqui e por trás estar fazendo de forma diferente. Eu entendo, 332 

Graça, que vocês foram chamados, são funcionários, vocês atendem ao chamado, mas 333 

uma reunião com pauta específica para tratar da nossa eleição e com indicação de 334 

candidatura!? Sabe, eu não acho correto. A outra chapa já sai perdendo espaço com 335 

isso, não acho correto. Então, eu acho que a sociedade civil tem que e organizar sim, a 336 

gente tem que chamar uma reunião do Fórum e pedir esclarecimentos para o governo. 337 

Se é do governo isso, se é oficial do governo, bom, então, não precisa ter eleição, não vai 338 

fazer ninguém bancar o bobo. SR. JOSÉ PAULO GIACOMONI – SME: Boa tarde. 339 

Realmente, recebi um convite ontem para participar de uma reunião, que eu achei que 340 

era a posse. Depois recebi um email que a chefia me encaminhou dizendo que teria... 341 

Estou um poço rouco, mas vamos lá. Na verdade, primeiro me convidara, às 20 horas, 342 

para participar e representar a Secretaria de Esportes neste Fórum. Quero dizer a vocês 343 

que eu tenho mais de 60 anos, sou um dos idosos e me veio com muita satisfaço este 344 

convite. Eu e o Prof. Edgar, que é o meu secretário, colocou-me muito à vontade, porque, 345 

na verdade, o meu papel agora seria estar lá à frente da Prefeitura, não aqui. Nós todos 346 

somos do quadro, nós sentamos com o Canal ontem, foi uma coisa bem gratificante, ver 347 

que todos os representantes de 06 secretarias que estavam naquela reunião, todos eram 348 
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funcionários do quadro. Isso é, por que eu digo que isso é importante? Porque a gente 349 

garante o processo de continuidade. Isso é uma coisa muito importante e estou 350 

encontrando aqui pessoas... Esta foi minha colega, trabalhou próxima de mim quando eu 351 

trabalhei na FUNDASUL. Aquele senhor trabalhou no SINE, eu trabalhei no SINE 352 

também, porque eu já sou aposentado como professor, posso ter suas matrículas. Eu sou 353 

aposentado pelo INSS, pela Fundação Gaúcha do Trabalho. Eu comecei lá na década de 354 

80, no final da década de 70, trabalhando com centros sociais urbanos no interior do 355 

Estado. Lá eu aprendi... Antes disso, em 76, eu fui aluno da PUC fazendo CELAR – 356 

Centro de Lazer e Recreação, o qual saiu o berço de tudo que é movimento na área 357 

social em relação ao grupo de mulheres, grupo de idosos, grupo de gestantes, grupos 358 

sociais. Eu aprendi a trabalha bastante com isso, trabalhei em São Leopoldo, onde teve o 359 

primeiro Conselho Municipal de Idoso do Rio Grande do Sul, com a Professora Sônia da 360 

UNISINOS, fazendo um trabalho que lá de chamava Conselho Municipal de Defesa de 361 

Direitos dos Idosos, que basicamente trabalhava formando pessoas para serem 362 

cuidadores e trabalhar com asilos clandestinos, que o pessoal reúne meia dúzia de 363 

aposentados, pega o salário deles e abre uma geriatria. Aí chega na clínica está todo 364 

mundo passando mal, é um lixo. Eu falei contigo, que seria uma riqueza imensa trabalha 365 

ao teu lado, porque tu cuidas exatamente da vigilância sanitária. Então, eu acho que esse 366 

é o nosso papel. O meu Secretaria de Esportes me colocou aqui por uma questão muito 367 

simples, por causa da minha bagagem. Eu digo a vocês, há muito tempo eu tinha esse 368 

sonho de estar com vocês, não sei se vou durar muito tempo, porque essa questão 369 

política, como tivemos a reunião ontem, fui muito claro, a minha cabeça não está assim, 370 

eu não vou a cabresto de ninguém, tá? Você pode ficar tranquilo e vocês todos podem 371 

ficar. Meu pai foi um pioneiro nos grupos de terceira idade no SESI aqui no Rio Grande 372 

do Sul, frequentou por muito temo a geriatria da PUC, eu tenho isso muito no sangue, eu 373 

gosto e gostaria muito de continuar com vocês e sei muito bem o papel que eu estou 374 

agora. Eu represento, assim, a experiência que a gente adquiriu nesses 40 anos de 375 

profissão que eu tenho e vínculo com vocês. A sociedade civil está acima da gente, eu 376 

sei disso, mas vocês precisam do apoio governamental, porque a gente tem essa 377 

bagagem, esse conhecimento. Eu estou vendo os cabelos brancos de vocês, a 378 

experiência do Rotary, o Bagatini lá, o que fez pela APAE.ele é meu irmãozão. E se eu 379 

começar a falar da Tereza carvalho, de toda essa gente que passou por nós. Então, são 380 

bagagens que a gente pode contribuir com vocês. Pode ter certeza, esse grupo que eu 381 

participei ontem, vocês não estavam presentes, mas ficou marcado com essa palavra: 382 

“Eu não sou voto de cabresto”. O meu secretário sabe disso e é para ele que eu vou 383 

prestar contas. Eu não sei, pouco estou conhecendo agora, a questão da estrutura da 384 

secretaria, Governança, esses nomes, tipo, Secretaria Adjunta do Idoso, que eu acho que 385 

poderia estar aqui junto para esclarecer melhor. Eu acho que foi ele que convocou, talvez 386 

vocês possam ter maiores esclarecimentos e acabar com essa história porque eu sei que 387 

vocês têm muito trabalho. Quanto ao voto a gente tem que escutar, isso que a Graça fez 388 

agora, para mim ajudou muito, porque eu não sei como é a estrutura de vocês. Vai fazer 389 

por chapas, mas não sei que tipo de estrutura vão colocar aí. Nós podemos buscar outras 390 

experiências também, ver com a ex-presidenta um pequeno histórico de tudo que ela 391 

sofreu no caminho, para a gente garantir o processo de continuidade. Na medida do 392 

possível, com a sua linha, com a sua política, não que seja igual, claro que não, mas são 393 

histórias dela. Pelo amor de Deus, pessoal, vocês têm uma coisa fabulosa, que é um 394 

Conselho atuante. Eu sou do tempo da Deise e da Professora Cátia, que começaram 395 

esse movimento aqui em Porto Alegre junto com a Graça. Eram só as duas secretarias 396 

juntando grupos de terceira idade que frequentavam dentro da FASC, ou grupos do 397 

Tesourinha que fazem ginástica. Era esse o público e era muito difícil. Pena que queimou 398 
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todo o material, eu acho que a gente pode fazer uma campanha de quem tem alguma 399 

coisa daquela época e poder trazer, garantir uma memória para a próxima gestão. Só os 400 

nossos cabelos brancos já é uma memória, como os índios, eles passam a história de 401 

forma verbal. Então, vocês que são mais novos aqui têm que ter paciência, porque nós 402 

com uma cabecinha mais branca costuma às vezes repetir, falar muito tempo. Eu vou 403 

encerrar aqui e depois me pronuncio. Quanto aos colegas aqui presentes que estavam, 404 

da Secretaria da Saúde, da Secretaria da Educação, Direitos Humanos, da Cultura e 405 

duas colegas da FASC, a nossa posição naquela reunião foi esta. E hoje ao meio dia 406 

nem almocei direito, porque eu fui até o Professor Edgar colocar exatamente o que 407 

aconteceu, porque o Carlos hoje também queria saber exatamente isso. O Carlos é o 408 

Secretário Adjunto da Governança. Ele queria saber o que aconteceu naquela reunião. 409 

Eu disse para ir falar com o secretário adjunto, foi a resposta que eu dei para ele. 410 

Correto? Muito obrigado. SR. SINVAL FEIJÓ – SMGL: Bom, só para colocar a vocês a 411 

minha satisfação de estar aqui aprendendo com vocês nesta tarde como a Graça muito 412 

bem colocou, que para nós representantes do governo no COMUI é uma tarde de 413 

trabalho normal, vocês estão aqui voluntários. Eu sou funcionário do quadro, tenho 34 414 

anos de Prefeitura, não sou sexagenário ainda, mas estou quase lá. Então, com relação 415 

a essa reunião, eu não participei, eu não fui convidado, não fui convocado, a Secretaria 416 

Governança. Eu posso afirmar por mim que não recebi nenhum convite para participar 417 

dessa reunião, em nenhum momento me foi colocado que tinha a candidatura A, B ou C. 418 

Assim, Graça, tu foste muito feliz nas tuas colocações, de estar elucidando e 419 

tranquilizando, todos colocaram muito bem. Para mim é salutar esse processo de 420 

estarem as candidaturas se apresentando. Assim, eu acho que o COMUI só tem a 421 

crescer com isso. Então, independente da minha opinião, independente de quem esteja 422 

externo ao processo, externo ao COMUI, estranho ao COMUI, que queira influenciar, 423 

enfim, interagir, nós não vamos virar cabresto, não vamos. Todos nós vamos trabalha 424 

pela nossa consciência, todos estamos aqui... Para quem não me conhece eu sou o 425 

coordenado do Fundo do Idoso, FUNCRIANÇA e Fundo dos Carroceiros. O Fundo do 426 

Idoso está muito em evidência pela arrecadação. Essa arrecadação é reflexo dos projetos 427 

bem colocados, bem apresentados, bem elaborados e bem analisados e aprovados pela 428 

gestão que está saindo. Nós da Secretaria da Governança estamos à disposição. 429 

Acredito que qualquer um que ganhar estaremos muito bem representados, porque o que 430 

não vencer a eleição não vai ser um perdedor, após vai estar se dispondo a trabalhar. 431 

Então, Iara, aquieta teu coração, teu espírito porque é mais uma batalha que a gente está 432 

entrando. Eu tenho muita satisfação, muita honra de participar disso. Assim, dizer a vocês 433 

que sejam bem-vindos, nós da UPEO, que eu represento, estamos à disposição para 434 

passar informações, relatórios de recursos arrecadados, repassados. Enfim, era isso e 435 

muito obrigado! SRA. DILCIOMAR GILMAR RODRIGUES TEIXEIRA - ANAPPS: Eu não 436 

nego para vocês, não fiscalizar diferença de sexo, gênero, nada, mas na hora que tu 437 

falaste, Iara, eu fiquei bastante preocupada. Primeiro, porque se eu quisesse usar de 438 

influência eu teria me dirigido a nossa presidente Maria Elena, que hoje fez um relatório 439 

belíssimo da sua atividade, porque ela desenvolve trabalho junto a ANAPPS. Então, eu 440 

teria usado a Maria Elena para me dar uma mão. Em momento algum, o máximo que eu 441 

te perguntei: “Tu sabes quais são os candidatos?” Foi isso, não, Maria Elena? Quer dizer, 442 

nem passou pela cabeça uma pessoa que está vinculada a ANAPPS. E vou dizer por que 443 

ao longo da conversa eu me tranquilizei, eu me reportei há muitos anos atrás. Os 444 

senhores cotaram as trajetórias. Eu talvez não tenha tanta trajetória quanto os senhores, 445 

eu me aposentei com 48, estou com 68 e faço voluntariado. Já trabalhei na Santa Casa, 446 

quando tinham aquelas enfermarias horrorosas, mas grupo de mulheres ligadas ao 447 

Exército, a qual eu pertenço como pensionista, recortávamos lençóis para entregar aos 448 



10

idosos, não era para crianças e nem para ninguém. Acompanhamos o crescimento da 449 

Santa Casa, quando o Dom Vicente saiu foi morar o Divina Providência, até a sua 450 

passagem. Desenvolvemos vários trabalhos voltados a este mundo, sempre lá na ponta, 451 

não na sua entidade, não nas grandes entidades, mas em pequenas entidades devido a 452 

movimentos de senhoras ligadas ao Exército a igreja católica, a igreja Nossa Senhora da 453 

Assunção, igreja famosa por seus casamentos. Tem talvez um dos núcleos mais fortes 454 

ligados à terceira idade, juto a Cáritas, voltada para a terceira idade. Quando o Sérgio 455 

Gonzaga assumia Secretaria da Cultura ninguém queria ficar representando a Secretaria 456 

da cultura junto ao Conselho do Idoso, e eu fui convidada. Eu fiquei quase três anos, 457 

primeiro baile de Carnaval, coisas relatórios à Secretaria da Cultura, encontros voltados 458 

para a terceira idade. Saímos desse trabalho em função de dois impactos que tivemos e 459 

alguns problemas maiores. Nós não paramos, fiquei um período em Capão da Canoa e lá 460 

trabalhando com a terceira idade, quase trabalhamos na Prefeitura. Voltamos para cá e 461 

assumimos a Igreja Nossa Senhora da Assunção e acredito que a minha proximidade 462 

com o Sr. Canal se deu ao encontro que houve na preparação da conferência como 463 

voluntaria, onde nós mobilizamos mais de 30 entidades da zona sul de Porto Alegre. E o 464 

Sr. Canal foi lá, a Maria Elena também foi, foi lá que nós conhecemos o Sr. Canal. Foi lá 465 

que ele nos conheceu, com entidades que nunca pertenceram ao COMUI, mas são da 466 

zona sul. Dali nós continuamos um trabalho que desenvolvemos, é um trabalho simples, 467 

mas tem dado um bom resultado. Eu quero dizer aos senhores porque fiquei mais 468 

tranquila, porque há muitos anos quando se mexia em um processo democrático deste 469 

país, nós éramos jovens, tenho várias pessoas da minha família ligadas à política, 470 

inclusive o pai dos meus filhos, que chegou a cargo muito importante no interior. Nós 471 

lutamos pro uma democracia para fazer o que tu dizes, não temos cabresto. Então, eu 472 

me tranquilizei, a pessoa que tem personalidade não era, mas quando tu tens que te 473 

venderes e te dobrares por algumas benesses, aí a coisa acontece. Eu vou dizer porque 474 

me tranquilizei e vai ser a minha última fala. Eu lutei pó um processo democrático, nós 475 

fomos para rua e tem políticos antigos aí, muito notórios daquela época que conheceram 476 

dentro da casa da minha família quando não se podia fazer reuniões públicas no interior 477 

do Estado. Então, refletindo, depois que ouvi todos os senhores, a minha tranquilidade se 478 

dá da seguinte forma: todos os representantes das secretarias são pessoas preparada, 479 

pessoas imbuídas do seu melhor. Também não me venha, Graça querida, se tu fazes 480 

esse trabalho representando a FASC é porque tu gostas, senão não farias. Eu lembro da 481 

Cátia, quanto dificuldade que tu citaste, menina encantadora que se desdobrava para as 482 

atividades. E tem outra que eu não me lembro que trabalhava no Tesourinha, eram 483 

pessoas que se doavam enormemente, eram do me tempo. Então, todas as pessoas de 484 

secretaria são pessoas imbuídas de um amor, de uma paixão, idoso é paixão. Criança tu 485 

podes trabalhar pelo Conselho, mas idoso é paixão. Cada um vai fazer a avaliação que 486 

quiser, não vai ser a fala de uma pessoa que vai determinar o voto de cada uma das 487 

pessoas que estão aqui, senão nós estaríamos subestimando a capacidade dos 488 

representantes das secretarias. Nós estaríamos admitindo que cada representante de 489 

secretaria está encabrestado aqui dentro e não é o fato, não é assim, eu não posso 490 

subestimar os representantes e as secretarias. Eu estaria dando a todos um atestado de 491 

irresponsabilidade profissional. Então, fiquei tranquila. Não nego que fiquei zangada, mas 492 

fiquei mais tranquila, porque eu sei que assim como eu estou fazendo isso por amor, por 493 

paixão, eu estaria muito melhor agora na minha casa, tranquila lá dentro, contra a 494 

vontade do meu filho que estou aqui, porque ele diz: “A cada confusão dessas que tu te 495 

metes é um ano a menos da tua vida, e o teu médico vai ficar louco quando saber”. 496 

Então, eu estou muito tranquila da minha posição, eu não procurei nenhum secretário, eu 497 

não ando conversando com o secretário, se eu tivesse que pedir para alguém me indicar 498 
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seria para a minha companheira de ANAPPS. E o Sr. Canal, não sei bem qual é  499 

aposição dele, se falou no meu nome, eu me sinto muito grata, mas foi pelo trabalho que 500 

ele viu lá, sem apoio nenhum, trabalhando lá no bairro da zona sul, descobrindo 501 

entidades, buscando entidades na Restinga, na Pitinga, na Lomba do Pinheiro, porque 502 

são nessas entidades que eu estou pensando. As que já estão ali dentro, dentro do 503 

nosso COMUI, excelente, mas tem dezenas aí fora. Você mesmo falou que leva um 504 

choque de ver o pessoal de necessidade de longa permanência abandonado. Eu falo, 505 

porque aos sábados, em um grupo de amigas, nós vamos no hospital que tem na Vila 506 

Nova. Antigamente nós íamos no Hospital Parque Belém, somos super conhecidas dos 507 

médicos, nós vamos no Conceição e chegamos perguntando quem são os idosos que 508 

estão aqui e que não têm família , que podem comer uma maçã, comer uma bolachinha. 509 

E o que eles dizem é d podem tira-los dali. O Delegado Machado, nós já conversamos 510 

sobre isso, eu faço questão de estar presente, independente de cada coisa, porque é 511 

como disse o Beccon, nós estamos aqui é para trabalhar. Como tu disseste, no outro dia 512 

da eleição nós estaremos, quem ganha, que peca, mas fazendo o nosso trabalho. Agora, 513 

se eu sou dura, se eu sou franca, se eu sou uma pessoa impulsiva, eu não vou abrir mão 514 

de que nós tenhamos respeito, porque nós fazemos o trabalho lá na ponta para entidades 515 

que precisam muito e não têm orientação nenhuma, não podem concorrer a um projeto 516 

porque eles não têm às vezes nem a documentação da casa totalmente habilitada. Essa 517 

é a missão da saúde que está representada aqui, é a missão do esporte que pode levar 518 

uma fisioterapia para quem está em cima de uma cama, que é 2x2 de metro quadrado, 519 

que a próprio FASC e os CRAS que tem nas vilas não podem nem descer para pegar em 520 

uma cadeira de rodas porque não tem como tirar. Então, é esse o trabalho que eu vim 521 

para fazer. Eu não sei, mas vou saber quando sair daqui porque o Dr. Canal tenha 522 

pensado na Dilce, porque ele sabe o trabalho que eu faço sem o COMUI. Desculpe, 523 

gente, mas eu tinha que dizer isso para vocês e vou continuar, eleita ou não eleita, eu 524 

sou conselheira e fui a mais votada, por isso mesmo eu me achei no direito de poder 525 

concorrer. Não foi por outro objetivo. Muito obrigada e não vou falar mais. SR. ÂNGELO 526 

JOSÉ GONÇALVES BOS – Instituto de Geriatria e Gerontologia da PUC/RS: Existem 527 

dois grupos com dois interesses muito claros aqui, o grupo das grandes instituições e o 528 

grupo das pequenas instituições, um tem medo do outro. Nós estamos discutindo quem 529 

vai ser presidente e vice-presidente, mas não estamos discutindo quem vai ser secretário. 530 

Eu acho, e a minha proposta é que seja feita uma diretoria com os dois lados, a Dilce o 531 

Beccon, quem for presidente ou vice-presidente, não me interessa, eu acho que devem 532 

ser os dois, porque os dois representam essas duas fortes redes. Desculpem, talvez pela 533 

primeira vez vou ser um pouquinho contra o que a Graça está dizendo. Evidentemente, 534 

tem que haver dicotonomia, tem que haver democracia, que é feita de partes 535 

antagônicas, mas eu acho que essas partes são dois interesses extremamente 536 

importantes e eu não posso chegar e dizer que não, que as instituições pequenas são 537 

melhores que as grandes, e ao contrário eu também não posso dizer. Então, a minha 538 

proposta é que haja uma diretoria com os dois, a Dilce e o Beccon, mas discutir quem 539 

será o secretário ou secretária, assim como a Iara, que é uma pessoa muito mais 540 

presente, muito mais que o presidente ou vice-presidente, alguém que seja do dia a dia. 541 

SRA. MARIA DA GRAÇA FURTADO – FASC: Quando eu falei em compor era que é um 542 

processo natural e democrático, eu nunca falei em duas fontes. Ouviste mal. SRA. IARA 543 

MARIA DOS SANTOS LOPES – UAMPA: Bom, gene, só para esclarecer, o COMUI sofre 544 

desde o início da gestão com problema administrativo. Nós chegamos a funcionar no 545 

Mercado por 2 anos, não é, Maria Elena? Aproximadamente, se, se quer uma estagiária. 546 

A sociedade civil que começou a fazer plantões para manter o COMUI aberto, para 547 

manter aberto para a comunidade. O COMUI tem que ter uma secretaria executiva, que 548 
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tem que ser um funcionário da Prefeitura, que fique ali para encaminhar, fazer a 549 

convocação das reuniões, ver a pauta, todo material, fazer os encaminhamentos de 550 

resoluções, abrir o email diariamente, responder, encaminhar as denúncias, chatear mais 551 

a Graça e a Tatiana, e a Valéria do CRVV, das denúncias que vêm de maus tratos a 552 

idosos. Essa é a função da Secretaria Executiva, que nós não temos no momento. A 553 

outra menina que estava como estagiária, a Cristiane, conseguiu um emprego melhor, 554 

tem que sobreviver, tem família, teve que sair. Então, nós estamos contando ainda com a 555 

Indaiá, que é uma estagiária de nível médio, que vai na parte da tarde. Há poucos dias a 556 

Tatiana e a Anira entrevistaram umas meninas, escolheram e uma ordem do que elas 557 

gostaram da entrevista e tal. Agora, a única assistente social que tem na Secretaria não 558 

quer supervisionar o trabalho dessa menina. Então, a gente fez uma correspondência 559 

para a parte de estágios, para verem se outra assistente social de outra secretaria pode. 560 

Responderam que pode. Então, esse é o quadro do Conselho que vocês vão pegar. Tudo 561 

o que foi dito aqui pela Maria Elena de manhã, olha, esses conselheiros estão de 562 

parabéns, muita gente deixou de fazer coisas nossas, as gurias do governo, de atender 563 

coisas do governo para poder atender o Conselho. Em relação ao que o Prof. Ângelo 564 

falou, também, de repente no Conselho com a questão do Fundo, os ILPIs, as entidades 565 

começaram a virar bicho papão lá dentro, vêm dizendo que quer trabalha para idoso, mas 566 

o que essas entidades fazem? Fecha a ACELB, fecha a SPAAN, fecha o Asilo Padre 567 

Cacique, fecha o Lar da Amizade, tira os cursos da AFINCO, acaba com a AAPECAN, o 568 

que vai ser dessas pessoas, esses idosos que são atendidos? Vão atirar para cima? Elas 569 

estão fazendo um trabalho maravilhoso onde o braço do Poder Público não chega e não 570 

vai chegar nunca, não vai conseguir. Então, o Fundo foi muito bem vindo, em boa hora. A 571 

SPAAN inovando com os projetos, ajudando outras entidades, que eu acho maravilhoso 572 

esse que estão fazendo em relação ao Lar da Amizade, inclusive, outras entidades 573 

orientando em relação a projetos e tal. Eu acho que às vezes a gente esquecem, 574 

algumas pessoas, eu não esqueço isso nunca, que o Conselho não é o órgão executor e 575 

de uns tempos para cá começaram a querer cobrar muito do nosso Conselho, querendo 576 

cobrar demais, mas nós não somos um órgão executor, nós somos um órgão fiscalizador. 577 

Quem tem que executar políticas públicas em Porto Alegre não somos nós, nós temos 578 

que fiscalizá-las. Então, eu acho que está havendo uma inversão de valores, infelizmente, 579 

por parte de algumas pessoas, mas a gente não pode esquecer que somos 580 

fiscalizadores, nós não somos executores. Quem tem que executar está fazendo o quê? 581 

Não venham cobrar coisas do nosso Conselho que não é função dele. Por favor, vocês, 582 

como nós da sociedade civil que estávamos lá, vão sair das suas casas, no momento que 583 

saem de casa estão gastando roupa, gastando passagem, muitas vezes estacionamento, 584 

alimentação. Isso está saindo da família da gente. Então, por favor, não queiram pôr 585 

forças nos ombros dos conselheiros, coisas que não são funções deles, nós fomos 586 

fiscalizadores. Então, eu precisava esclarecer isto aqui. SR. PAULO SÉRGIO LEITE 587 

BECCON – SPAAN – Sociedade Porto Alegrense de Auxílio aos Necessitados: Após 588 

a palavra do Ângelo, quero informar que a nossa chapa está inscrita e continua inscrita. 589 

Se, porventura, o Conselho aceitar a segunda proposta do Ângelo, com o meu convite 590 

para a Dilce para ser minha vice-presidente, continua em pé. SRA. IARA MARIA DOS 591 

SANTOS LOPES – UAMPA: Respondendo a uma indagação do Prof. Ângelo, em junho 592 

do ano passado eu estava trabalhando na Secretaria Municipal de Administração e fiz 593 

uma consulta ao Secretário Elói Guimarães, colocando as dificuldades do Conselho, pela 594 

falta da secretária executiva, conversei com os colegas do Conselho e ele me liberou 595 

para ficar lá. Então, eu cumpri essa função de junho a dezembro de 2013. Infelizmente, 596 

nós não temos essa figura ainda. Eu queria só um esclarecimento, porque foi 597 

apresentada uma chapa, do seu Paulo Beccon com o Sr. Ângelo Bos. A Dilce, quem é a 598 
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vice? É a Dilce e a Lorena. Só por curiosidade, porque se apresentaram como uma 599 

chapa, mas só falaram no nome da Dilce, mas não sabia quem era a vice. Tem que saber 600 

se a pessoa concorda. SRA. DILCIOMAR GILMAR RODRIGUES TEIXEIRA - ANAPPS: 601 

Diante da colocação, eu te parabenizo, Beccon, nós não temos que recuar, nós temos 602 

que seguir em frente. Eu te agradeço enormemente. (Manifestações da plenária fora do 603 

microfone). Só para registrar, a minha vice-presidente é a Lorena nesse processo 604 

democrático, mas te agradeço muito, Beccon. SR. SÍLVIO JURAMAR LEAL – Direitos 605 

Humanos/Secretaria Adjunta do Idoso: Na verdade, eu não vi o processo aberto em 606 

relação ao processo de chapas, não foi feito isso, inclusive, a reunião está correndo de 607 

maneira bem estranha, porque houve um relato. A gente tem se reunido várias vezes em 608 

um GT, a gente tem debatido várias coisas. Se foi o caso de uma reunião que tinha como 609 

pauta o Conselho, pode ter acontecido, agora não vamos achar que a Secretaria não 610 

possa fazer isso, ela representa a Secretaria do Idoso. Então, pode fazer o trabalho 611 

nesse GT e discutir políticas para o idoso, é o que está acontecendo. Agora, nós não 612 

abrimos um processo ainda nem de reunião, a reunião 4stá indo em relatos, não é um 613 

processo. Eu concordo com ele que disse que nós temos que nos conhecer melhor. 614 

Então, vamos propor coisas, vamos propor o que é a reunião e o objetivo da reunião. É o 615 

que a Graça fez, que o Conselho se reúne todas as terças, mas não ficar discutindo 616 

coisas... Parece que no fim a gente ficou aqui em um embate que existem dois grupos. 617 

Eu não sei existem dois grupos, sei que tem pessoas com interesse de poder se 618 

candidatar. Qual é o objetivo da reunião? Estamos aqui conversando, mas não definimos 619 

nada. Vamos ter outra reunião para a eleição? Eu acho que nem é chapa. SR. JOSÉ 620 

PAULO GIACOMONI – SME: Pessoal, é uma questão assim, tem que fazer alguns 621 

encaminhamentos. Concordo bem, mas neste primeiro momento é claro para mim que a 622 

gente estava se conhecendo aqui, principalmente porque surgiram duas situações bem 623 

constrangedoras, que foi a primeira situação, em relação a tal reunião de ontem, que eu 624 

quero falar mais um pouquinho, depois vou encerrar também, não vou mais voltar a este 625 

assunto. Parece que o segundo assunto voltou de novo a mesma situação. Eu quero 626 

deixar muito claro, nós... Vou tomar esta liberdade de falar em nosso nome, porque 627 

ontem nós falamos neste tom. Nós somos funcionários públicos, nós fizemos concurso 628 

público e estamos aqui exercendo este fato. Quando você fala duas, três vezes escutei, 629 

gostaria de não escutar mais isso: “Vocês governo, nós sociedade civil”. Isso cria outra 630 

barreira. Eu espero continuar sentando aqui e mês escutando enquanto conselheiro 631 

municipal do idoso. Se nós vamos criar essa questão onde nós vamos tentar lutar, é da 632 

mesma forma. O senhor com as suas posições, a senhora com as suas posições, quem 633 

for eleito não importa. Para nós enquanto servidores públicos é isso que interessa. Agora, 634 

se eu colocar de repente uma bandeirinha e ir lá para frente da Prefeitura como deveria 635 

estar... Eu digo eu disse isso, porque eu escutei ainda a pouco uma coisa muito séria. 636 

Gente, o pessoal do funcionalismo público não está atrás de 20%, ele está exatamente 637 

atrás daquilo que a senhora falou e o senhor falou, que você falou aqui, que é falta de 638 

gente. Eu tenho que estar em três lugares agora, neste momento, para receber um novo 639 

funcionário lá no CGL, para dar a minha aula lá no CGEB e estou aqui com vocês. O 640 

Secretário: “Giacomoni, faz o que tu achas que deve ser feito, porque nós não temos 641 

ninguém que possa assumir essa cadeira”. Se houve um atraso, que a senhora se referiu, 642 

que as secretarias não encaminhavam pessoas para vocês votarem já, hoje, há 34 dias 643 

das eleições, vocês tinham que ter tomado posse há 30 dias, segundo o estatuto de 644 

vocês, não é culpa do secretário. Gente, e tem secretários aqui, a gente está mal de 645 

pessoal, é mal de faxineiro, é mal de material. Pois, então, por favor, não coloquem nós 646 

contra nós, não existe dentro da secretaria qual é a minha política. Gente, a nossa 647 

política é ser servidor público, nós somos preparados tecnicamente, durante a vida da 648 
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gente, profissionais, para prestar o serviço. Assim como geriatria faz, como vocês fazem 649 

na APAE, pelo amor de Deus, e juntar as duas cabeças aqui, a sua cabeça, nós não 650 

podemos separar. Talvez essa tentativa que esse doutor está trazendo de trazer vocês 651 

dois na mesma linha, já se colocando de uma forma política, como: eu assumo como 652 

presidente; sei lá. Tudo bem, faz parte da democracia, isso que é a riqueza que a Graça 653 

está trazendo para nós. Entendeu? Então, é ser ingênuo, pode ser, mas essa é a riqueza. 654 

Quem vai ganhar com isso? Eu, no meu saber, no saber de cada um de nós, nós vamos 655 

crescer com isso, não importa, não vai ter derrota, podem ter certeza. Não vai ter derrota 656 

nessa eleição. Agora, eu queria que vocês de repente começassem a encaminhar, 657 

pessoal, uma coisa bem mais objetiva para a gente poder ganhar tempo. (Aplausos da 658 

plenária). SRA. TATIANA DE NARDI CARVALHO – SMS: Grande ganho para o 659 

Conselho, Giacomoni, tu teres vindo para cá conosco, muito bom. Bom, gente, vou contar 660 

um pouquinho do que a gente faz aqui, da minha parte de saúde. Eu, Tatiana, a pessoa 661 

da Tatiana trabalha com idoso há mais de 10 anos. Apesar de parecer novinha, desde a 662 

graduação eu trabalho com isso. Fiz muito grupo com idoso e trabalhei muito com 663 

avaliações, psicoterapia com idosos, casualmente, não te conhecia, Dilce, mas na 664 

Policlínica Militar. Fiz concurso público, fui aprovada, fui nomeada em outra secretaria e 665 

lutei para estar trabalhando com idoso. Eu fui atrás dos secretários, fui mostrar a minha 666 

dedicação pela temática que eu já vinha estudando há muito tempo e trabalhando nessa 667 

área há muito tempo. Até conseguir um espaço na área técnica de saúde do idoso, na 668 

Secretaria Municipal de Saúde. E desde que eu estou neste lugar, que faz um ano mais 669 

ou menos, eu entrei para o Conselho representando a Secretaria, e tenho trabalhado, os 670 

colegas que acompanharam sabem que a minha chapa é o SUS, essa é a minha defesa. 671 

E sempre que eu falo é trazendo os prós e as dificuldades, e as dificuldades para 672 

esclarecer a sociedade sobre as dificuldades que temos de fato. A gente não pode dizer 673 

que não tem, a gente tem. A gente traz isso para debater, para a gente pensar meios 674 

para que a gente possa ter mais acesso, para que a população idosa seja melhor 675 

atendida pelo Sistema Único de Saúde. Então, sempre o meu papel foi esse, eu sou 676 

apaixonada pela questão do envelhecimento em saúde pública. Eu faço de coração e 677 

sempre fiz. A Iara sabe, a Maria Elena também. Neste percurso a gente fez uma 678 

caminhada muito bonita e trouxemos a Vigilância Sanitária trabalha conosco, o meu 679 

colega suplente, que está conosco, que é da Vigilância Sanitária, que faz parte da 680 

Secretaria Municipal de Saúde, veio trazer a experiência do que é trabalha com idoso 681 

institucionalizado. Então, nós pensamos enquanto saúde pública, todos os idosos, 4% 682 

que estão nas ILPIs, que estão acamados, mais um percentual pequeninho que está em 683 

ILPI e também todos os idosos da população, muitos ainda fazendo por si, que a gente 684 

tem que manter isso. O nosso desafio é manter os idosos ativos, independentes e com 685 

autonomia. Eu estou aqui no Conselho para que o Conselho seja um lugar onde a gente 686 

promova isso para a sociedade, como fiscalizador, como controle, também como 687 

deliberativo. E falando um pouco sobre fechamento, eu concordo contigo... Ah, e também 688 

queria falar sobre a reunião de ontem, eu nunca me senti conduzida, não foi esse o 689 

objetivo, não foi essa a pauta, até a nossa pauta era poder conversar um pouquinho 690 

sobre como iríamos trabalha, enfim, em nenhum momento se falou exatamente em quem 691 

se votaria, em nada disso. Eu acho que é bem importante ficar claro, tanto é que se falou, 692 

e o Giacomoni, inclusive, foi quem trouxe a ideia, de se fazer essa eleição em outro dia 693 

para que a gente pudesse se conhecer melhor. Então, nós pensamos muito nisso, 694 

inclusive, porque a gente não tem clareza de como vai ser esse processo eleitoral. A 695 

gente vai ver que tem chapas, mas a gente não sabe se é por chapas, senão é por 696 

chapas, isso foi uma questão que eu trouxe ontem. Tenho dúvidas em relação a ter um 697 

secretário, porque temos duas legislações, temos a lei que fala que é o presidente e o 698 
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vice-presidente e temos um decreto de 2008 que fala em termos um presidente, um vice-699 

presidente, um secretário e um tesoureiro, que seria uma diretoria executiva, e um não 700 

elimina o outro. Então, a gente também tem que pensar isso, como vai ser esse 701 

processo. São questões que nós discutimos ontem e não saímos com nenhuma decisão, 702 

saímos com essas questões para pensarmos com vocês, de repente essa eleição 703 

acontecerem em outro dia. SR. ROBERTO RODRIGUES – SMS: Boa tarde. 704 

Basicamente, queria colocar meu orgulho, minha satisfação e a minha responsabilidade 705 

de pertencer a este grupo, de aceitar esse convite que me foi feito em um primeiro 706 

momento por este período curto da gestão anterior, que foi curto, mas o suficiente para 707 

comprovar que este é o caminho correto que eu escolhi na minha formação. Eu 708 

reconheço, eu sou fiscal da Prefeitura há 24 anos, trabalho na Vigilância Sanitária no 709 

núcleo que licencia e fiscaliza as ILPIs em Porto Alegre. A minha formação original é 710 

Direito e tenho a minha especialização na Escola de Saúde Pública, no direito à saúde do 711 

idoso. já venho militando nessa questão há algum tempo e vejo que as atividades de 712 

fiscalização não se limitam exclusivamente na atividade policialesca de fiscalização. Nós 713 

nunca tivemos, Tatiana, uma fiscalização... Não estou falando só da vigilância, eu 714 

também presido a associação que reúne todos os fiscais de todas as áreas da Prefeitura. 715 

Nós nunca tivemos uma fiscalização tão forte, mas, ao mesmo tempo, jamais se inicia 716 

uma ação de força sem antes esgotar o diálogo e o entendimento. Eu imagino, vou 717 

acordar ainda mais cedo e vou trabalhar ainda mais duro para que essas duas 718 

ferramentas, o entendimento e o diálogo, sejam as ferramentas de uso diário, de 719 

preferência permanente por todos os entes deste Conselho. Não vejo com tantos 720 

problemas assim, eu peguei o bonde meio andando, essas diferenças estão sendo 721 

expostas aqui como um problema muito maior. Na verdade, se todos fossemos iguais 722 

acho que estaríamos sobrando aqui. Então, eu entendo como uteis essas contribuições, 723 

desde que sejam construtivas e que a gente, independente da opção A, B ou C, ao final 724 

desta opção, integrados, cada um no seu papel, cada um a seu modo, cada um 725 

representando aquilo que permitiu que chegasse até esta sala, a gente consiga manter o 726 

Conselho em grau de evidencia em nível nacional pela sua qualidade, pela sua 727 

transparência, manter a vanguarda. Sinceramente, não vejo qualquer solução possível 728 

que melhore a vida dos idosos que não seja possível de sair de dentro deste grupo. Se 729 

este grupo não conseguir construir uma alternativa concreta e que a gente consiga 730 

transformar essas ideias em realizações eficazes no dia a dia do idoso, eu não sei quem 731 

é capaz. Então, só proponho essa reflexão do papel de cada um, respeitando as opções, 732 

respeitando o que podem ser antagonismos, que até certo ponto são saudáveis, a partir 733 

de certo ponto não são. Eu tenho certeza que a gente vai conseguir compor e 734 

transformar, manter este Conselho no bom caminho que ele veio, mas, principalmente, 735 

produzir os avanços que a sociedade lá fora está clamando. Neste momento estamos 736 

reunidos para produzir o bem-estar do idoso. Eu não tenho dúvida que tem outros grupos 737 

reunidos para se beneficiar deles, financeiramente, patrimonialmente, enfim, de uma 738 

série de formas. E o que é mais triste, o que mais nos preocupa é que muita dessa 739 

maldade vem dessas pessoas que têm por obrigação moral e legal fazerem essa defesa, 740 

que são seus procuradores, seus curadores, sua família. Então, basicamente, essa é a 741 

minha pequena apresentação. Reafirmo o meu orgulho, a minha honra de ter sido 742 

reconduzido em uma tarefa que me dá muito prazer. E eu tenho noção da minha 743 

responsabilidade aqui. Eu já conheço boa parte das pessoas que estão aqui presentes e 744 

conheço sua qualidade. As que eu não as conheço, suas qualidades profissionais e 745 

pessoais, já se anteciparam e estão se apresentando. Eu tenho certeza que a gente vai 746 

conseguir fazer um bom trabalho. SRA. IARA MARIA DOS SANTOS LOPES – UAMPA: 747 

Só vamos fazer uma apresentação dos conselheiros que chegaram. SRA. LAURIANA 748 
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NARDINI - AAPECAN – Associação de Apoio à Pessoa com Câncer: Boa tarde, eu 749 

peço desculpas pelo meu atraso. Eu sou assistente social da AAPECAN, agora estamos 750 

com um grupo de idosos e eu tive que voltar para dar um encaminhamento e retornar 751 

para cá, por isso o meu atraso. Assim, é um prazer estar aqui como conselheira. Eu 752 

venho participando de conselhos, no Conselho Estadual e no Municipal de Assistência 753 

Social. E um pouco sobre a estrutura, é uma coisa que realmente tem que se avançar 754 

nessa questão que é bem importante mesmo, a gente precisa de pessoas que nos 755 

ajudem, os conselheiros, a avançar nesse processo cada vez mais. E falando um 756 

pouquinho dessa questão de quem vai ser o eleito presidente ou vice, independente de 757 

quem for, a gente vai trabalhar pelo Conselho de direito, que é o COMUI. O mais 758 

importante é isso, é trabalhar para que o idoso tenha cada vez mais seus direitos 759 

assegurados. SRA. MELISSA TROMBINI PEDROSO – SMDH: Boa tarde a todos. Eu 760 

sou assistente social também, estou há um ano no Conselho como suplente. Eu gostei 761 

muito da fala do José. Eu acredito nessa questão, eu sou entidade, tu és governo e fica 762 

essa rixa. Eu não vejo assim, eu vejo que temos que nos reunir em defesa do idoso. a 763 

gente tem um Fórum na Secretaria do Idoso que é para os idosos dependentes que estão 764 

sendo abandonados nos hospitais, não têm entidades onde colocá-los. Estamos com 765 

vários processos de o que fazer. Então, a gente conta com a ajuda de todos que estão 766 

aqui pela defesa do idoso. Só isso. Obrigada. SR. LUCIANO FERNANDES – Casa do 767 

Artista Rio-grandense: Boa tarde. Estou na segunda gestão na Casa, desde quando eu, 768 

na diretoria do Sindicato dos Artistas, percebemos que essa entidade precisava de um 769 

apoio. Estamos evoluindo a cada ano e o Conselho tem ajudado muito a casa. A nossa 770 

articulação vai além da questão do idoso, os artistas também que têm dificuldade em 771 

sobreviver no país, no Estado, na Cidade, chegam na terceira idade e estão na casa, 772 

pessoas que foram ícones no Rio Grande do Sul moram na casa, do rádio teatro. Então, 773 

para mim é um orgulho trabalha a questão e dar apoio. Antes eu via eles só como artistas 774 

e parece que estou namorando com a assistência social agora,s endo e eu já acho eles 775 

sagrados só por terem sido artistas e ser um espalhador da energia, da positividade, que 776 

eu acho que envolve a arte. Estar como conselheiro é um aprendizado, eu me sinto 777 

jovem diante de vocês, mas estou aprendendo, porque a casa tem evoluído, é uma casa 778 

de 1949, estamos resgatando uma história importante. É bom estar junto com vocês, já 779 

aprendi muito com a SPAAN e com o Padre Cacique, também onde ficam os cegos 780 

idosos. Eu espero que vocês me considerem uma pessoa que está aprendendo, que 781 

também tem vontade de dar opinião, de propor uma situação diferente, nova. Muito 782 

obrigado. SRA. MARIA ELENA ESTRAZULAS – UAMPA: Gente, boa tarde. A Iara antes 783 

perguntou se eu queria falar, até disse que não, mas só queria fazer um esclarecimento 784 

para o rapaz do Esporte, o Giacomoni. Em relação a quando a Iara fala “governo” e 785 

“sociedade civil”, particularmente, eu e ela, ela mais do que eu, começou com ela em 786 

outubro, um massacre por parte do conselheiro que representava a Secretaria do Idos, o 787 

seu Fábio Zanatta, em relação a desrespeito, afrontando-nos barbaramente. Ele não 788 

sendo nem conselheiro, quando o canal não vinha, então, ele se manifestava sem ter 789 

pleno direito. No dia 11 de fevereiro fizemos a entrega simbólica do cheque das doações 790 

do ano passado às entidades, aqui neste mesmo espaço. No outro dia eu fui até a 791 

Câmara de Vereadores conversar com o Vereador Waldir Canal, no sentido que eu 792 

achava que esse tipo de atitude dele dentro do Conselho não estava de acordo, porque 793 

Conselho e Secretaria, Secretaria e Conselho, tinham que conviver de maneira 794 

harmônica, porque nós não somos inimigos, nós estamos juntos para que possam 795 

colaborar em prol da mesma causa e desenvolver as políticas. Para surpresa nossa, 796 

naquela mesma semana o canal manda um ofício retirando o seu nome e colocando ele 797 

como titular. A partir dali foi um desrespeito pleno e total. As reuniões que esse rapaz 798 
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participava não eram produtivas, ameaçou interditar o Conselho, uma coisa totalmente 799 

descabida. Então, por isso eu quero colocar para ti o trauma que tanto eu quanto a Iara 800 

passamos, desses meses todos, por termos sido afrontadas e desrespeitadas. Surgiu até 801 

um documento de desagravo a ele, que a gente entregou ao Prefeito. Isso nos 802 

traumatizou demais e atrapalhou o processo, as reuniões fluíam de maneira espetacular, 803 

todos ali estavam em outro entendimento do que eram as reuniões do Conselho, ele 804 

destoava todas as vezes. Então, talvez por isso essa é a forma pela qual a Iara se refere, 805 

pelo o que nós duas passamos barbaramente enquanto esse rapaz este lá dentro do 806 

Conselho do Idoso. Só queria dar essa justificativa para ti, mas eu acho, como eu falei 807 

hoje de manhã, fluía maravilhosamente, espetacularmente quando a Suzana era da 808 

Coordenadoria do idoso, o entendimento do que era o papel do Conselho e papel do 809 

governo, de mãos dadas trabalhando juntos em prol da causa do idoso. Tanto é que 810 

fomos juntas ao Rio de Janeiro para conhecer a secretaria de lá e trazer o modelo para 811 

cá. Então, nós trabalhávamos e o sucesso todo desse Fundo, toda essa articulação 812 

maravilhosa da Suzana, as relações que ela tinha, tudo isso que a gente esperava que 813 

fosse ter junto com a Secretaria do idoso, que, infelizmente, em momento nenhum nós 814 

tivemos até ele ter saído de lá. Está bom? SRA. IARA MARIA DOS SANTOS LOPES – 815 

UAMPA: Alguém mais quer falar? Bom, uma coisa que eu cheguei a comentar com a 816 

Maria Elena, que eu achava inviável a eleição ocorrer hoje, porque para uma eleição nós 817 

temos que ter regras claras. Até, então, nós não tínhamos, porque não conseguimos 818 

reunir mais este colegiado. Só para esclarecimento, eu consultei a nossa procuradoria 819 

setorial e apesar de ter um decreto e uma lei, o que vale é a lei mais nova, a de 2010. 820 

Então, na verdade, tem que ser eleito um presidente e um vice. Aí a gente tem que fazer 821 

os encaminhamentos, vai ser por chapa? Como vai se dar isso? Então, a gente tem que 822 

fazer o encaminhamento agora para clarear de que forma isso vai acontecer e a gente 823 

marcar uma reunião, um outro encontro para fazer a eleição. Bom, nós já sabemos que 824 

temos duas chapas, no caso. SRA. DILCIOMAR GILMAR RODRIGUES TEIXEIRA - 825 

ANAPPS: Eu vou sugerir o encaminhamento da seguinte maneira: quem sabe uma outra 826 

reunião? Também não podemos ignorar, gente, não é questão de forçar nada, mas nós 827 

não podemos marcar muito longe as datas, porque existem processos, existe uma série 828 

de coisas e o Conselho está parado. É uma responsabilidade. Quem sabe a gente marca 829 

uma próxima reunião, nesta reunião as possíveis chapas trarão aquilo que seria o mínimo 830 

de uma proposta de trabalho que se tenha, o mínimo, para apresentar. Aí, então, 831 

encaminha-se a eleição. Vamos dar a chance de apresentarmos aquilo que nós 832 

desejamos fazer. As chapas nesse dia se habilitariam, uma, duas, três, quatro, quantas 833 

vierem, e trarão, porque todos estão aqui, o mínimo de proposta a apresentar. Aí, então, 834 

marcamos a data da eleição. Encaminho a sugestão. SRA. IARA MARIA DOS SANTOS 835 

LOPES – UAMPA: Alguém mais? SR. PAULO SÉRGIO LEITE BECCON – SPAAN – 836 

Sociedade Porto Alegrense de Auxílio aos Necessitados: Dilce, pelo o que eu 837 

entendi, nós faríamos uma próxima reunião para apresentar as chapas e as nossas 838 

metas. E uma terceira reunião para votar... (Falas concomitantes em plenária). Pela 839 

pressa que tu estás, mais três reuniões... Então, tá, entendi agora. SRA. IARA MARIA 840 

DOS SANTOS LOPES – UAMPA: Como nós nos reunia,os sempre nas terças-feiras, 841 

hoje é quarta-feira, eu acho que poderia ser na próxima terça-feira. Se todos 842 

concordarem. SRA. TATIANA DE NARDI CARVALHO – SMS: Seriam por chapa, então? 843 

SRA. IARA MARIA DOS SANTOS LOPES – UAMPA: Eu acho que por chapa, porque é 844 

presidente e vice, quantas chapas tiverem fazem seu plano de ação e se faz uma 845 

votação nominal secreta. Aí a gente já prepara os modelinhos de cédulas direitinho. Eu 846 

acho que na parte da manhã. SR. ADÃO ALCIDES ZANANDREA – ACELB – 847 

Associação de Cegos Louis Braille: Claro, elege o presidente e o vice, aí tem a fala 848 
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das comissões, se são eleitas. Preparar para resolver o problema das chapas, das 849 

propostas e da eleição, já comissões. Não dá para burocratizar muito, porque nós 850 

ficamos conversando muito, muito discurso e pouca ação. Se começarmos a fazer assim 851 

em duas, três reuniões, estamos perdendo a finalidade de estarmos aí. SRA. LORENA 852 

MITTER – Associação da Maturidade Chão de Estrelas: Eu gostaria de dizer ao colega 853 

da SPAAN que não é a pressa que a gente tenha de fazer a eleição, o coui está 854 

descoberto, a partir de hoje a presidência entregou o cargo. Eu acho que alguém tem que 855 

se responsabilizar. É como falei no início, se surgirem problemas grandes quem vai 856 

resolver? Então, eu acho que a próxima reunião é mais do que suficiente para a gente 857 

trazer os projetos e na mesma data fazermos a eleição. Eu acredito. SRA. MARIA DA 858 

GRAÇA FURTADO – FASC: Pessoal, assim, como eu tive a honra de participar do 859 

primeiro grupo que foi chamado para pensar na criação do COMUI, em 1999, eu pensei 860 

assim, nesses 14 anos de Conselho que nós também poderíamos pensar qual é a 861 

expectativa que nós temos em relação ao perfil desse presidente. Eu acho que o perfil é 862 

superimportante. O que eu conselheira espero de um presidente do COMUI? Pensar na 863 

questão de uma pessoa mediadora, uma pessoa organizada, uma pessoa que saiba 864 

conduzir uma reunião, que saiba ser democrática na sua posição, que consiga ter 865 

capacidade de ouvir a todos que estão interessados em se posicionar. Eu acho que a 866 

gente tem que pensar nisso também. Eu não gostaria d éter um presidente ou uma 867 

presidente autoritária, que não nos ouvisse, que fosse desorganizada. Eu acho que 868 

pensar nessa expectativa, nós temos como nos colocar enquanto conselheiros, o que nós 869 

queremos de um presidente, o que a gente pensa dessa pessoa que vai nos representar 870 

em vários fóruns, vai representar a todos nós, vai levar a nossa camiseta em vários 871 

fóruns. Vocês terem esse tempo como hoje, de se colocarem, de dizer o que fizeram 872 

durante o ano todo, nós não nos candidatamos, não está previsto no regimento isso, 873 

diferentemente, do CMAS, onde há uma mudança, é paritário, é alternado, um ano 874 

governo e um ano sociedade. O COMUI não, o governo não participa da diretoria, assim 875 

está no regimento. Então, isso eu acho importante, qual é a nossa expectativa. Segundo, 876 

quem deseja. Então, já sabemos que tem quatro pessoas neste grupo de dez, porque 877 

são dez os titulares, que têm o desejo. Os outros não se manifestaram. Terceira coisa, 878 

por que tem que ser chapa? É uma questão. Não sei se todos querem que seja chapa, 879 

porque tem outras formas, os mais votados e os dois votados são presidente e vice-880 

presidente. Por que não? Essa é outra proposta. Só alguns falaram, eu vejo que a 881 

maioria não fala. Então, eu estou questionando para vocês pensarem outras formas. Eu 882 

estou provocando um pouco. De repente eu gosto de A e B, acho mais apto C e D, aí fica 883 

aquela coisa fechada. Então, eu só estou provocando. Eu acho que esse é o meu papel 884 

também, de provocar, de questionar, de trazer mais opções, não o que o José falou: 885 

“Está bem!” Não, a gente tem que pensar, refletir e ver se é isso mesmo que a gente 886 

quer. SRA. NEDLI VALMÓRBIDA – SMED: Eu gostaria de dizer que na reunião de 887 

ontem eu fui convidada para ir, mas em nenhum momento eu fui questionada se eu 888 

poderia beneficiar a qualquer pessoa. A Secretária foi bem clara quando me mandou 889 

dizer assim: “Vai lá e vê que propostas nós podemos agregar enquanto Educação”. E eu 890 

penso que aqui todos são educadores desse jeito que estão pensando, trabalhando com 891 

a autoimagem, com a autoestima da pessoa idosa. Hoje eu ouvi uma coisa muito 892 

saudável de uma colega que diz que tem um grupo de 80 pessoas se alfabetizando. Isso 893 

eu vou levar para a nossa Secretária, porque ela quer respostas também, todos nós 894 

queremos. E quanto à organização de chapas, eu gostaria de pensar o seguinte: eu 895 

posso querer a primeira pessoa daquela chapa e não concordar com a segunda, porque 896 

eu não conheço, ou quero a primeira pessoa da outra chapa, mas não conheço a 897 

segunda. Então, seria, para mim, a meu ver, democrático fazer primeiro e segundo lugar 898 
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penso assim, só isso. SRA. LAURIANA NARDINI – AAPECAN – Associação de Apoio à 899 

Pessoa com Câncer: Por que a gente não utiliza o regime de votação para ver se vai ser 900 

feito de uma forma ou de outra? Eu acho que é bem democrático dessa maneira. SRA. 901 

IARA MARIA DOS SANTOS LOPES – UAMPA: Mais alguma proposta da forma de 902 

encaminhamento de votação? (Silêncio na plenária). Então, nós temos duas propostas, 903 

uma que é por chapa e a outra por nomes, os dois mais votados seriam o presidente e o 904 

vice. Então, vamos colocar em votação? Está bem entendido? SR. JOSÉ PAULO 905 

GIACOMONI – SME: Assim, eu já participei de algumas diretorias aí, passadas, tem 906 

muitas pessoas aqui que já participaram. Às vezes é muito complicado pegar um vice que 907 

não fecha com a minha linha de pensamento. Então, tem que cuidar muito isso, 908 

Professor. Eu acho que vocês têm que dar uma pensada um pouquinho maior. Sabe 909 

como eu estou me sentindo aqui? Estou me sentindo como se fossem os nossos índios 910 

mais velhos, caciques (Risos da plenária), pensando na sua história de vida e como fazer 911 

uma coisa melhor para a sua tribo lá fora. Então, estou me sentindo bem assim, nós 912 

todos índios velhos e velhas, pensando em uma melhor forma de fazer a coisa funcionar 913 

e ser modelo para os outros aí fora. Então, não custa a gente perder um pouquinho mais 914 

de tempo, e essas entidades estão angustiadas em resolvermos problemas, que vocês 915 

sabem, eu não conheço bem, mas de começarmos de forma bem sólida, bem 916 

fundamentada. Eu acho que vocês têm que pensar um pouquinho mais. Vocês têm mais 917 

experiência, ativar a saúde. Vamos lá, pessoal! SR. PAULO SÉRGIO LEITE BECCON – 918 

SPAAN – Sociedade Porto Alegrense de Auxílio aos Necessitados: Eu concordo 919 

contigo, porque eleger um presidente que não tem as mesmas ideias do vice, está fadado 920 

ao fracasso. Quanto ao primeiro, segundo, terceiro e quarto mais votado, na minha visão, 921 

uma entidade que tem 5, 10 mil sócios, que arregimenta facilmente esses sócios, sempre 922 

vai ser o presidente. A Casa do Artista nunca chegará a nenhuma concorrência para um 923 

cargo, porque são 20, 30... (Falas concomitantes em plenária). Ah, não são como os 924 

votos da eleição? Ah, eu havia ido ao banheiro e não ouvi. Desculpa! A iminência foi mais 925 

urgente. (Risos da plenária). SRA. IARA MARIA DOS SANTOS LOPES – UAMPA: Não, 926 

na eleição quem vota são os 10 titulares da sociedade civil e os 07 titulares do governo. É 927 

este colegiado que tem direito a voto. SR. SÍLVIO JURAMAR LEAL – Direitos 928 

Humanos/Secretaria Adjunta do Idoso: Só queria discordar um pouquinho do colega 929 

Giacomoni e dizer o seguinte: eu sou parceiro da ideia da Graça e da Nedli, de não fazer 930 

chapas e sim escolher por nomes, porque se cair como vice que não tem afinidade, vão 931 

ter que se afinar dentro do Conselho. A política, o que estamos aqui defendendo é a 932 

política da Cidade, não é a minha política e nem de outro, é a política da Cidade para o 933 

idoso. Bom, vamos afinar! Nem sempre a gente vai concordar, nem sempre. Várias vezes 934 

nós tivemos debates dentro do Conselho, uma discussão em que a gente era vencido, ou 935 

não conseguia colocar melhor a proposta. Então, não existe esse problema do vice não 936 

combinar, o que tem que valer é o entendimento do que estamos fazendo aqui. E hoje 937 

estou de férias, e estou aqui, porque eu quero estar aqui, ninguém me mandou vir. 938 

(Aplausos da plenária). Então, estou aqui, é uma questão de entendimento porque eu 939 

vim, não preciso ninguém me mandar, eu vim igual. Então, é só isso, independe de quem 940 

vai ser presidente e vice, o trabalho político em função das conquistas para os idosos tem 941 

que ser as mesmas. Eu concordo com a Tatiana em gênero, número e grau. SRA. 942 

MARIA DA GRAÇA FURTADO – FASC: O presidente e o vice não têm a última palavra, 943 

a última palavra é do Pleno. Então, o Pleno que vota, o Pleno que diz. O vice pode ter 944 

discordância com o presidente, mas quem decide é o Pleno. Se tiver empate é o voto de 945 

minerva. E ainda sobre o perfil, o presidente e o vice têm que ter facilidade, articulação de 946 

inserção junto a todos os fóruns e entidades governamentais, não governamentais 947 

importantes na Cidade. Tem que ter essa habilidade de comunicação, de se expor, de 948 
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leva o que o Pleno está decidindo, de tentar convencer outros espaços. Enfim, eu acho 949 

que isso também é importante, essa possibilidade de diálogo, de mediação. Isso é 950 

importante também, o presidente e o vice terem essa certeza, essa consciência. Era isso. 951 

SR. ADÃO ALCIDES ZANANDREA – ACELB – Associação de Cegos Louis Braille: Eu 952 

só queria ver que o presidente e o vice, se não puder, eles podem fazer por delegação, 953 

delegar alguém para representá-los, faz uma carta, uma proposta aprovada pelo 954 

Conselho, porque nem sempre lê tem condições e é obrigado a ir. Seria obrigado, mas se 955 

não puder ir, delegar. SRA. TATIANA DE NARDI CARVALHO – SMS: Eu tenho essa 956 

preocupação pelo o que a gente viveu no ano passado, que, graças a Deus, a Iara 957 

conseguiu ter essa disponibilidade de estar presente lá. De fato, a gente tem um 958 

problema administrativo no Conselho, que é, hoje a gente tem uma estagiária de nível 959 

médio, que é uma menina que tem meio turno, e talvez outra estagiária de nível superior, 960 

que a gente está agora vendo a questão da supervisão. É bem complicada a questão da 961 

carga horária que o Conselho demanda, tem muitas demandas. A Iara se virava nos trinta 962 

ali e a gente viu o quanto era difícil, bem complicado. Então, por isso eu trago para vocês 963 

esse questionamento a respeito de eleger uma terceira pessoa, um secretário, mais no 964 

sentido de dividir as tarefas. A Iara bem sabe que acabou fazendo esse papel de 965 

secretária, que precisa. A maioria aqui trabalha, tem outras atividades, enfim, o quanto é 966 

necessário dividir essas tarefas, de repente ter uma terceira pessoa nomeada junto. É só 967 

uma ideia. SR. ÂNGELO JOSÉ GONÇALVES BOS – Instituto de Geriatria e 968 

Gerontologia da PUC/RS: Bos é para os íntimos. Eu sou filho do Amaurilo Bos, que foi 969 

diretor administrativo da Câmara Municipal de Porto Alegre por muito tempo, aqui no 970 

terceiro andar. Pode escrever aí. E associação beneficente dos funcionários, ele que 971 

fundou ali na Tramandaí, a colônia de férias, foi ele quem fundou. Bom, duas propostas 972 

de como poderíamos fazer em termos disso. Eu assumi, eu tinha um dado para a gente, 973 

uma tarefa de casa, e eu assumi, entre outras coisas era ler como funcionava o nosso 974 

Conselho Municipal do Idoso aqui. Entre outras coisas dizia que o presidente... Quando o 975 

Beccon falou comigo. Beccon, tenho que te contar um segredo. O Beccon chegou para 976 

mim: “Ângelo, tu não queres ser meu vice?” Eu disse: “Mas eu é que quero ser presidente 977 

desse negócio aqui”. Depois fui ler, na realidade, o presidente tem que ser idoso, então, 978 

não foi elegível para a presidência. Já estou dizendo de antemão. A outra forma, eu 979 

gostei da proposta da Tatiana, eu acho que a gente tem que discutir isso. Se nós vamos 980 

eleger duas pessoas, eu já que deve ter dos nomes, é uma coisa que não ficou clara na 981 

primeira proposta, se vamos ver duas, três pessoas, mas temos que dar nomeações a 982 

elas, quem é mais votado do presidente, quem é mais votado do vice-presidente. Eu 983 

fiquei preocupado quando tivemos uma reunião com a Iara. Ela mostrou que tinha 984 

dedicação praticamente 24 horas. Eu perguntei para ela: “Qual é a tua carga horária 985 

dentro do Conselho Municipal do Idoso?” É de 40 horas semanais. Eu tenho 40 horas na 986 

PUC, se eu for ficar 40 horas no COMUI vou perdeu meu emprego, não é? Até o reitor 987 

esteve fiscalizando o Instituto de Geriatria ontem à noite, na calada da noite. Ainda bem 988 

que eu estava lá, mas ele passou por lá para ver quem estava trabalhando. O reitor 989 

passou lá, o Joaquim Clote, dei boa noite, mandei abraços que a Graça mandou. (Risos 990 

da plenária). Então, eu acho realmente uma terceira pessoa, alguém que tenha 991 

disponibilidade, aí depende quem tem disponibilidade. Eu não sei quem tem. SRA. IARA 992 

MARIA DOS SANTOS LOPES – UAMPA: Pessoal, só para esclarecimento. Não há esse 993 

impedimento de idade, não há. Isso lá no início, quando a Dona Ilda renunciou e a Maria 994 

Elena foi assumir a presidência, fomos ao Ministério Público, porque ela não tinha 60 995 

anos ainda, mas não há esse impedimento. SRA. LAURIANA NARDINI – AAPECAN – 996 

Associação de Apoio à Pessoa com Câncer: Essa questão da diretoria, presidente, 997 

vice, é do Conselho. Só para esclarecer, secretário executivo é um cargo que é para 998 
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dentro do Conselho, que tem que ser disponibilizado do quadro do Município para o 999 

Conselho. Independe da gente ter um presidente, um vice e um secretário. O secretário 1000 

vai desenvolver as ações de Conselho, da mesa diretiva, mas o secretário executivo é 1001 

bem como a Iara foi disponibilizada para essa tarefa. Então, acredito que dentro da 1002 

sociedade civil realmente não vai ter ninguém que vai ter essa disponibilidade de fazer 1003 

esse trabalho. Não sei se tinha dúvidas em relação a isso, mas é bem para esclarecer. 1004 

SRA. DILCIOMAR GILMAR RODRIGUES TEIXEIRA - ANAPPS: Já que tu falaste em 1005 

apelido, eu sou conhecida como Dilce. Um dos motivos que tivemos uma reunião 1006 

extramente séria na ANAPPS, foi quase o tempo que estamos aqui, quando a ANAPPS 1007 

resolveu me indicar e me chamaram, era saber qual a nossa disponibilidade de tempo 1008 

para desenvolver o trabalho. Eu respondi para a ANAPPS que eu me desvincularia da 1009 

minha igreja e ficaria full time à disposição. Então, quando eu aceitei quando fomos 1010 

eleitos e quando me propus a aceitar o Conselho, quando disse que vou concorrer e 1011 

continuo dizendo que vou concorrer, foi porque eu tenho full time à disposição do COMUI. 1012 

Tenho todo o tempo do mundo, não tenho outro comprometimento, estou muito tranquila 1013 

nas minhas atividades, tenho como me manter, graças a Deus, dentro do meu nível, e 1014 

posso fazer a minha parte, colaborar de toda maneira possível. SRA. IARA MARIA DOS 1015 

SANTOS LOPES – UAMPA: A título de esclarecimento, podem o presidente e o vice 1016 

terem o tempo que tiverem, morar dentro do Conselho, mas é imperioso a presença da 1017 

Secretária Executiva, porque tem os processos e quem é da sociedade civil não tem 1018 

como assinar. Então, tem que ser um funcionário do quadro do Município para prestar 1019 

esse serviço lá. Tem que ter matrícula no Município. SR. SINVAL FEIJÓ – SMGL: Assim, 1020 

só para esclarecer ao grupo em relação à secretária executiva. O COMUI é vinculado, é 1021 

subordinado administrativamente à Secretaria de Governança Local. Então, é obrigação 1022 

da Secretaria de Governança Local prover o local, mobiliário, equipamentos e RH. Por 1023 

RH entenda-se secretário ou secretária executiva, um servidor do quadro, 40 horas 1024 

semanais, estagiário de nível superior e nível médio, aí a critério do Conselho. Em 1025 

relação à proposta do Sílvio e da Graça, eu acho que seria interessante, eu também 1026 

concordo com a proposta, mas seria interessante ouvir as duas chapas que estão se 1027 

apresentando, o que acham em relação a vice ser mais votado, enfim, a composição das 1028 

chapas ser dos mais votados e a partir daí saem dois. SRA. DILCIOMAR GILMAR 1029 

RODRIGUES TEIXEIRA - ANAPPS: Eu vou repetir, se eu lutei por uma democracia, que 1030 

o voto do pleno, não deixa de se rum pleno, que ele seja respeitado, o que a maioria 1031 

decidir. Esse é o meu pensamento, não sei do seu Beccon. SR. PAULO SÉRGIO LEITE 1032 

BECCON – SPAAN – Sociedade Porto Alegrense de Auxílio aos Necessitados: Olha, 1033 

eu cumpro o que estiver escrito, o que for decidido. SR. SÍLVIO JURAMAR LEAL – 1034 

Direitos Humanos/Secretaria Adjunta do Idoso: Até, então, não tem uma decisão, não 1035 

tem chapas e não tem candidatos. Primeiro a gente tem que decidir qual é a situação, se 1036 

vai ser chapa. Aí sim, aí podemos ouvir, mas enquanto não decidir isso não tem uma 1037 

posição. Pelo menos para mim não tem. SRA. IARA MARIA DOS SANTOS LOPES – 1038 

UAMPA: Vamos encaminhar para a votação, gente? Nós temos duas propostas: uma de 1039 

chapa, fechada, votar na chapa um, votando no vice e presidente daquela chapa, não 1040 

tem alternativa de mudança. Se votar na segunda proposta, por nomes, aí nós não 1041 

teremos mais o candidato a presidente e nem a vice, nós teremos quatro, seis nomes, sei 1042 

lá, quantos se apresentarem. Os mais votados desses nomes serão automaticamente o 1043 

presidente e o vice-presidente do COMUI. SR. SÍLVIO JURAMAR LEAL – Direitos 1044 

Humanos/Secretaria Adjunta do Idoso: Assim, que pudesse ser feita a eleição de 1045 

maneira um por um. Bom, vamos escolher presidente, quem são os candidatos? Fulano, 1046 

fulano e fulano. Bom, vota e escolhe o presidente. Agora vota quem quer ser o vice. Eu 1047 

posso querer ser presidente e não ser vice. Nessa ordem, por grau de interesse. SRA. 1048 
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IARA MARIA DOS SANTOS LOPES – UAMPA: É uma terceira proposta, então. SR. 1049 

JOSÉ PAULO GIACOMONI – SME: Tem a questão do secretário. Então, talvez a 1050 

questão de quem quer ser secretário. SR. ÂNGELO JOSÉ GONÇALVES BOS – 1051 

Instituto de Geriatria e Gerontologia da PUC/RS: Seguinte, eu lancei a proposta do 1052 

secretário e estou, oficialmente, retirando-a. SRA. IARA MARIA DOS SANTOS LOPES – 1053 

UAMPA: Em relação ao secretário, essa figura não tem na nossa lei. Eu acho que após o 1054 

presidente e o vice serem eleitos é da competência deles convidarem uma pessoa que 1055 

eles mais tenham confiança, enfim. Eu acho que seria por aí. Pelo menos deixar essa 1056 

escolha para eles. SR. JOSÉ PAULO GIACOMONI – SME: Como estamos aqui para 1057 

pensarmos, por isso um conselho, a mentalidade vai crescendo, tem que estimular os 1058 

neurônios. O que aconteceu? No momento em que eu coloquei o meu vice, já abri meu 1059 

leque de perspectiva. Eu estou sozinho, agora coloquei ela como minha vice, meu leque 1060 

aumentou, vou colocar o seu Bos como meu secretário. Então, também é estratégico 1061 

isso, pessoal. Tem que avaliar, não é tão simples assim. Questão política tem vais 1062 

abrangendo, se for para colocar nominal... Vamos pensar. SRA. IARA MARIA DOS 1063 

SANTOS LOPES – UAMPA: Bom, pessoal, vamos para o voto, então. Vamos lá nas 1064 

propostas. Por chapa... Quem vota são os 10 conselheiros titulares da sociedade civil e 1065 

os 07 governamentais. Então, primeira proposta, por chapa, chapa fechada, o presidente 1066 

e o vice. Foi eleita a chapa um, a chapa dois, é aquela dupla, não tem nenhuma outra 1067 

possibilidade. Segunda proposta, serão votadas quantas pessoas se apresentarem para 1068 

concorrer a presidente ou a vice. Serão os nomes mais votados. Automaticamente, o 1069 

mais votado será o presidente e o seguinte o vice-presidente. E tem a terceira proposta 1070 

que o Sílvio apresentou, de fazer primeiro a votação, das pessoas se apresentarem 1071 

primeiro para presidente, diz seu plano de ação, faz a votação para a escolha do 1072 

presidente, o mais votado será o presidente. Encerra-se a votação, faz a votação para 1073 

vice-presidente, as pessoas que se apresentarem para vice-presidente vão ser votadas 1074 

nominalmente, secretamente, o mais votado será o vice-presidente. Alguém quer manter 1075 

a segunda proposta, da Graça, dos mais votados? SRA. MARIA DA GRAÇA FURTADO 1076 

– FASC: Se a segunda proposta é a de minha autoria eu a retiro, porque eu achei boa a 1077 

terceira proposta. SRA. IARA MARIA DOS SANTOS LOPES – UAMPA: Na verdade, a 1078 

proposta foi apresentada pela Nedli, da SMED. Mantém a proposta? Mantém a proposta. 1079 

Vamos de novo. Então, é a proposta por chapa fechada, a segunda proposta os nomes 1080 

mais votados serão automaticamente o presidente e o vice, e a terceira proposta de votar 1081 

no presidente e depois abre a votação para vice-presidente. Todas elas nominais e 1082 

secretas. Vou pôr em votação a primeira, por chapa. Quem vota? A Maria da Graça, a 1083 

Tatiana, o Giacomoni, o Sílvio, a Liane, a Nedli e o Sinval. Pela sociedade civil a Dilce, o 1084 

seu Adão, seu Paulo Beccon, a Lorena, Ângelo Bos, Nilo Pires, Lúcia Helena, Geneci, a 1085 

Juliana. Nove. Como a Conselheira Cristina do Asilo Padre Cacique não está, por 1086 

problema sério de saúde, assume a Olinda do Lar da Amizade a titularidade nesta 1087 

reunião. Então, por favor, essas pessoas que a gente nominou, vamos levantar o braço. 1088 

Quem é a favor do voto por chapa. Quatro votos. Segunda proposta, nominal, 1089 

apresentam-se as pessoas, quem quer a presidência apresenta o plano de ação. O mais 1090 

votado será o presidente e o segundo mais votado era o vice-presidente. Em votação: 1091 

três votos. A terceira proposta, proposta do Conselheiro Sílvio, por cargo, abre a votação 1092 

para presidente, os conselheiros que vão pleitear o cargo vão apresentar a sua proposta 1093 

de trabalho para o Conselho, faz a votação nominal e secreta, em cerrada a votação faz 1094 

a votação do vice. Em votação: sete votos. Uma abstenção. Quem não votou, gente? 1095 

Falta um voto. Vamos de novo para a última proposta, então. Deu 14 votos, mas são 17. 1096 

Acho que foi na última proposta, porque o seu Nilo não estava, ele se manifestou depois 1097 

em abstenção. Então, terceira proposta, vamos refazer para fechar o quorum. Voto 1098 
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nominal para presidente, encerra a votação e abre a votação para vice-presidente, 1099 

nominal e voto secreto. Quem é a favor desta proposta? Mantenham o braço levantado: 1100 

oito. Uma abstenção. Pessoal, vamos de novo. Por chapa, fechado, presidente e vice: 1101 

seis votos. Quem vota e uma proposta não pode votar na outra. (Falas concomitantes em 1102 

plenária). Vamos de novo. São três propostas, tem que e posicionar por uma delas. 1103 

VOTAÇÃO POR CHAPA, presidente e vice, chapa fechada: 05 VOTOS. VOTO 1104 

NOMINAL, as pessoas vão se apresentar postulando o cargo de presidente e vice, serão 1105 

votadas nominalmente, voto secreto, o mais votado para presidente, o segundo mais 1106 

votado vice-presidente: 04 VOTOS. Terceira proposta, do Conselheiro Sílvio, VOTAÇÃO 1107 

PARA PRESIDENTE, ABERTA, as pessoas que pleitearem vão se apresentar, 1108 

apresentar sua proposta, é feita a votação, nominal e secreta, encerra esta votação e 1109 

abre o para votação, nominal e secreta: 07 VOTOS. Com 01 ABSTENÇÃO. (Aplausos da 1110 

plenária). Vamos colocar em votação a questão que surgiu, dos encaminhamentos de 1111 

secretário? Então, foi feita uma proposta, da Tatiana, de ser eleito também um secretário, 1112 

mas a nossa lei não contempla isso. Então, a proposta de se eleger um secretário para 1113 

acompanhar o trabalho do presidente e do vice, que não é o secretário executivo, vai ser 1114 

alguém do Pleno. (Manifestações da plenária fora do microfone). É minha proposta 1115 

também de que o secretário seja de livre escolha do presidente e vice-presidente que vão 1116 

ser eleitos. Está entendido? SRA. TATIANA DE NARDI CARVALHO – SMS: Eu não acho 1117 

que seja isso que o Giacomoni falou, que o presidente e o vice possam ter opiniões 1118 

diferentes, mas também a que do comprometimento. No momento em que o grupo elege 1119 

tu tens um outro tipo de comprometimento. Então, eu acho complicado. A nomeação por 1120 

eleição é algo muito mais, que dá uma responsabilidade maior. E eu digo isso pela 1121 

vivencia que a gente teve, principalmente no início a gente vai precisar de pessoas com 1122 

tempo, aí, como a gente sabe que todos têm atividades é complicado. E no começo a 1123 

gente não vai ter o secretário executivo, a gente vai ter que ir atrás desse secretário 1124 

executivo. Essa é mais uma atribuição dessa diretoria executiva. Então, só trazendo essa 1125 

questão. SRA. IARA MARIA DOS SANTOS LOPES – UAMPA: Então, está entendido, 1126 

tem uma proposta do secretário ser eleito juntamente na mesma eleição que vai 1127 

acontecer a eleição do presidente e do vice, e uma segunda proposta do secretário ser 1128 

de livre escolha do presidente e do vice eleitos. Então, vamos votar a PRIMEIRA 1129 

PROPOSTA, secretário junto com o presidente e o vice: 08 VOTOS. SEGUNDA 1130 

PROPOSTA, secretário de livre escolha do presidente e vice que forem eleitos: 09 1131 

VOTOS. Terça-feira é dia 10/06, qual o horário pela manhã? Às 9 horas? Então, às 9 1132 

horas. Qual o tempo para cada candidato expor seu plano de ação? Nós temos aqui a 1133 

proposta do Conselheiro Sílvio de 05 minutos. Vamos tentar manter este local, senão 1134 

amanhã já estou repassando o local para vocês. O que mais nós temos? SR. SÍLVIO 1135 

JURAMAR LEAL – Direitos Humanos/Secretaria Adjunta do Idoso: Eu queria propor 1136 

que a reunião fosse já na sede do Conselho. É uma maneira de já começar a ocupar o 1137 

espaço e fazer com que a Governança coloque mobiliário lá. Nós precisamos de cadeiras 1138 

para 17 pessoas, são 35. Então, tem que ter as cadeiras. Eu acho que é uma maneira. 1139 

Seguinte tem que começar a se apropriar da sede. SRA. IARA MARIA DOS SANTOS 1140 

LOPES – UAMPA: Na Rua Uruguai, 155 – 9º andar, solicitar, 918. Então, a proposta do 1141 

Conselheiro Sílvio de que a reunião seja na sala do COMUI. Quem está de acordo, por 1142 

favor, levante o braço. APROVADO por maioria. Então, gente, até terça-feira, dia 10, às 9 1143 

horas. (Aplausos da plenária). - Encerram-se os trabalhos e os registros taquigráficos às 1144 

17 horas. 1145 
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